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Напомним читателям «Иркутска»: 
в прошлом году проектировщики раз-
работали три варианта реконструк-
ции Лермонтовской развязки. Мэр 
города, депутаты городской думы 
и специалисты ГИБДД проанали-
зировали все предложенные схемы 
и утвердили вариант развязки типа 
«клевер». Основные преимущества 
такого типа развязки — отсутствие 
светофоров, наименьшее количество 
так называемых горлышек для авто-
мобилей, развитая тротуарная сеть, 
сохранение АЗС и непрерывная пеше-

ходная связь между микрорайонами 
Академгородок и Студгородок.

И вот проект Лермонтовской 
развязки утвержден окончательно 
и отправляется на государствен-
ную экологическую экспертизу. 
Предполагаемый срок получения 
положительного заключения — 
май 2022 года. Затем, в сентябре 
2022 года, ожидается положительное 
заключение технической экспертизы.

Какой же будет Лермонтовская 
развязка? Новый транспортный узел 
предусматривает расширение про-
езжей части, выделенные полосы для 
общественного транспорта, обору-
дование велодорожек, обустройство 
современного освещения и установку 
шумоподавляющих экранов (!) вдоль 
проезжей части.

В рамках реконструкции транс-
портной развязки проведут ремонт 
существующего путепровода на улице 
Лермонтова: там будет три (!) полосы 
движения в каждую сторону и по-
явятся тротуары. Важная составляю-
щая проекта — создание еще одного 
технологического прокола в путе-
проводе по улице Лермонтова. С по-

мощью тоннеля станет возможным 
разделение транспортных потоков, 
двигающихся в разных направлениях.

После реконструкции транспорт-
ной развязки объездная дорога Пер-
вомайский — Университетский будет 
расширена до шести полос движения. 
На перекрестках организуют до-
полнительные полосы для поворота 
налево.

Пешеходные тоннели под основны-
ми магистралями обеспечат кратчай-
ший путь до станции Академической 
и ледового дворца «Байкал». Сейчас 
от Восточно-Сибирского института 
МВД РФ до микрорайона «Союз» нет 
пешеходных зон.

Съезды на улицу Лермонтова 
и с нее будут организованы по вы-
деленной полосе. Сегодня при дви-
жении из Академгородка в сторону 
ТРЦ «Сильвермолл» приходится 
пересекать основной транспортный 
поток, идущий на Академический 
мост. После реконструкции развязки 
пропускная способность в этом месте 
увеличится.
И ответ на главный вопрос: 

в какие сроки запланировано 
строительство по реконструк-
ции Лермонтовской развязки? 
Мэр Руслан Болотов отвечает: 
это 2023–2026 годы.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Любая стройка в России, 
перед тем как начаться, 
должна пройти публич-

ные слушания и необходимые 
оценки специалистов: в пер-
вую очередь экологическую 
и техническую. Проект созда-
ния крупного объекта снача-
ла проверяют с точки зрения 
нанесения возможного вреда 
окружающей среде. Это и есть 
экологическая экспертиза. 
Следующий этап — эксперт-
ная оценка проекта будущей 
стройки с технической сто-
роны вопроса. Если коротко 
— обоснованность инженер-
ных решений, соответствие 
различным строительным 
нормам. На этой неделе мэр 
Иркутска Руслан Болотов за-
явил, что проектная докумен-
тация важнейшей для города 
«клеверной» развязки на улице 
Лермонтова пройдет в ближай-
шие месяцы две государствен-
ные экспертизы и в 2023 году 
начнется масштабное строи-
тельство.

В ОЖИДАНИИ «КЛЕВЕРНОГО ЛИСТА» 
Городская власть отправила проект мегаразвязки на Лермонтова для прохождения 

государственной экологической экспертизы

Павел, слесарь КИП:
— На улице Сурнова не-

плохая дорога, потому что 
асфальт ровный. На Барри-
кад летом хорошо расширили 
проезжую часть. Объездная 
в Ново-Ленино тоже удобная. 
Считаю, что комфортная до-
рога — прежде всего ровная, 
с четкой разметкой и отбой-
ником. Вот на Трактовой так 
сделали, и это правильно.

Алексей,  
рабочий завода:

— Комфортные дороги — 
это широкие дороги с одно-
сторонним движением. Мне 
кажется, что улицы Лермон-
това и Байкальская комфорт-
ные, но я нечасто там езжу, 
а в своем районе предпо-
читаю объездные пути. Они 
совсем некомфортные (узкие 
и с плохим покрытием), зато 
так быстрее, нежели в проб-
ках на главной дороге стоять.

Мария, сотрудник 
салона красоты:

— Улицу Байкальскую, 
в том числе в микрорайоне 
Солнечном — там дороги 
широкие. Радует, что Акаде-
мическую развязку начнут 
перестраивать. Потому что 
мне через нее до дома ехать 
десять минут по пустой доро-
ге, но в реальности там всегда 
пробки. И у меня на дорогу 
уходит минут сорок, особенно 
по утрам и в час пик.

Владимир, 
маркетолог:

— Самая удобная доро-
га — Байкальская: в районе 
от кольца до «Баргузина», 
когда по прямой едешь. Она 
широкая, и светофоры там 
удобные, если надо на со-
седнюю улицу попасть. 
Да и в целом у нас довольно 
комфортно, только слишком 
много «лежачих полицей-
ских». Я в разных городах 
России бывал, могу сравнить.

Елена,  
водитель такси:

— Улица Байкальская ком-
фортная — это однозначно. 
И я даже могу назвать вам 
удобную развязку в Иркутске. 
Она на Трактовой, где дороги 
расходятся на объездную до-
рогу и улицу Олега Кошевого. 
Там выезд и заезд в любую 
сторону свободны всегда, ни-
когда нет пробок.

ДОРОГИ, КОТОРЫЕ МЫ ВЫБИРАЕМ
На этой неделе мы спросили иркутских водителей:  

«А вы какую дорогу в Иркутске считаете самой комфортной?»

С иркутянами общалась Наталья Федотова. Фото автора

Примерно так будут выглядеть элементы развязки 
на Лермонтова, которую называют клеверной: условные 

округлости (желтый цвет), благодаря которым разгружается 
дорога, напоминают расположение листьев клевера. Именно 
поэтому такой тип развязок в общемировой дорожной 

практике получил название «клеверная»

Одна из основных задач в рекон-
струкции Лермонтовской развяз-
ки — строительство выделен-
ных полос для общественного 

транспорта. У нас уже есть такой 
опыт, и нужно его продолжать.

Мэр Иркутска Руслан Болотов

« »
Илья Спирин. Фотоколлаж Олега Некипелова
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Список участников сессии более 
чем внушительный: разумеется, 
мэр Руслан Болотов, председатель 
комитета по экономике и страте-
гическому планированию адми-
нистрации Иркутска Татьяна Ма-
карычева, председатель городской 
думы Евгений Стекачев, депутаты 
Законодательного Собрания Ир-
кутской области и думы города, 
представители Общественной па-
латы города Иркутска, научного 
и бизнес-сообществ.

Основу стратегии составит ком-
плексный анализ социально-эконо-
мической ситуации, который про-
водит одна из крупнейших в России 
компаний в сфере стратегического 
консалтинга — «Стратеджи Пар-
тнерс Групп». Окончательные итоги 
исследования будут представлены 
в конце года, а пока аналитики вы-
несли на обсуждение предваритель-
ные результаты диагностики.

"
— Стратегия социально-
экономического развития 
определит развитие 
Иркутска на ближайшие 
15 лет. Неоднократно 
подчеркивал: сегодня 
есть необходимость 
радикального обновления 
задач по развитию 
города. Важно учитывать 
национальные цели, 
ориентироваться 
на вектор, который задает 
федеральный центр, — 
подчеркнул мэр Руслан 
Болотов. 

— Стратегия — это серьезный на-
учно-исследовательский труд, в нем 
в обязательном порядке должны 
быть учтены современные реалии, 
успешная практика и опыт других 
городов. В дальнейшем проведем 
обсуждения на различных площад-
ках со специалистами, экспертным 
и бизнес-сообществами, обществен-
никами, привлечем к этим процес-
сам горожан.

В основу исследования легло со-
поставление с несколькими города-
ми России, схожими по численности 
населения или конкурирующими 
со столицей Восточной Сибири. 
Сравнение провели по шести пока-
зателям: человеческий потенциал, 

экономика, жилищная, социальная 
и общественная инфраструктура, 
городская среда, цифровое раз-
витие и управление городом. До-
клад экспертов вызвал дискуссию 
среди участников стратегической 
сессии, отметивших недостаточную 
глубину проведенного анализа как 
по источникам формирования, так 
и по периодам.

Результаты сессии выявили необ-
ходимость пересмотра данных, ко-
торые должны быть взяты не только 
из открытых источников информа-
ции, но и с учетом фундаменталь-
ных исследований и подходов, в том 
числе международного уровня, 
отметила руководитель комитета 
по экономике и стратегическому 
планированию администрации го-
рода Татьяна Макарычева.

— Только комплексный подход 
может обеспечить успешную реа-
лизацию муниципальной политики 

и социально-экономическое раз-
витие города. Мы возлагаем на эту 
исследовательскую работу большие 
надежды: итоговый документ дол-
жен стать опорной точкой стратегии 
развития Иркутска в краткосрочной 
и долгосрочной перспективах. По-
этому к следующей сессии, которая 
пройдет весной, ожидаем более 
глубокой проработки поставленных 
вопросов, — подчеркнула Татьяна 
Иннокентьевна.
В одном из ближайших но-

меров «Иркутска» мы рас-
скажем читателям ежене-
дельника (особенно тем, кто 
вдумчиво и скрупулезно инте-
ресуется такими непростыми 
темами, как экономический 
анализ) о том, каким увидели 
наш город специалисты, ко-
торые проводили сложнейшее, 
многогранное исследование 
всех сфер жизни Иркутска.

ИРКУТСК-2036:  
НАУЧНЫЙ ПОДХОД 

В нашем городе состоялась первая сессия по разработке 
стратегии его социально-экономического развития

«Анализируй, планируй, 
делай»» — такова, 
судя по всему, новая 

парадигма управления Иркутском, 
которую внедряет в жизнь 
городская власть. Два года назад 
возглавив Иркутск, мэр Руслан 
Болотов сразу подчеркивал 
свои принципы: прозрачность 
экономики (особенно в сфере 
дорожно-строительного 
комплекса), лучшее и современное 
из урбанистики («город — для 
пешеходов» и т. д.), всевозможное 
муниципальное содействие 
молодым специалистам 
(особенно начинающим медикам 
и педагогам), финансовое 
оздоровление городских 
предприятий (Горзеленхоз, 
Автодор, Центральный рынок уже 
вышли «из тени убыточности») 
и многое другое. На минувшей 
неделе состоялось более чем 
знаковое событие — первое 
обсуждение стратегии развития 
Иркутска до 2036 года.

Стратегия социально-эконо-
мического развития Иркутска 
до 2036 года — масштабное 
научное исследование. Всякий 
пытливый ум найдет там массу 
информации о нашем горо-
де, возможности для анализа 
городского хозяйства и других 
сфер нашей жизни. Мы обна-
ружили вот такую довольно 
позитивную информацию 
и считаем нужным поделиться 
ею с читателями

Илья Спирин
Иллюстрация  

«Стратеджи Партнерс Групп»

Возможности 
Иркутска

1 Развитие высшего образо-
вания Иркутска

2 Рост туристического пото-
ка в город и на Байкал  
(внутренний 
и международный)

3 Развитие цифровой по-
вестки: увеличение спроса 
на ИТ-продукцию и разви-
тие ИТ-инфраструктуры

4 Строительство ветки газо-
провода «Сила Сибири — 
2» через Иркутск

5 Укрепление торговых свя-
зей со странами Азиатско-
Тихоокеанского региона

6 Строительство нового 
аэропорта за пределами 
города; развитие города 
на территории «старого» 
аэропорта

Сильные стороны 
Иркутска

1 Расположение на узловой 
точке торговых маршру-
тов: Транссибирская ж/д 
магистраль, река Ангара, 
международный аэропорт

2 Близость к странам Ази-
атско-Тихоокеанского 
региона, наличие опыта 
торговли

3 Историческая ценность го-
рода; близость к Байкалу

4 Молодое население с вы-
соким естественным при-
ростом; высокая доля 
студентов

5 Высокий уровень благосо-
стояния населения и обе-
спеченности жильем

6 Низкая стоимость ресур-
сов — электроэнергии 
и водоснабжения; наличие 
свободных мощностей

7 Расположение в горо-
де офисов крупнейших 
компаний

8 Наличие позитивного 
опыта сохранения истори-
ческих застроек при бла-
гоустройстве территорий 
(130-й квартал)
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Смотришь на картины Геннадия Уланки-
на, и в голове сами собой начинают вертеться 
стихотворные строчки: «Это все мое, родное. 
Это Родина моя. Всех люблю на свете я!» Вот 
мужики-черемшатники остановились в тайге 
на привал, разложили на траве газету «Труд», 
тонко порезали кусок сала, по железным по-
ходным кружкам разлили водочку. Рядом рюк-
зак, полный черемши, — работа окончена. Так 
ходили в тайгу за ягодой, черемшой, грибами 
и орехами испокон веков мой прадед, дед, отец, 
мои уже ушедшие из жизни дядьки, так ходят 
на промысел сибирские мужики и сегодня. 
Не только для того, чтобы прокормиться и под-
заработать, а потому что любят эту вольную 
жизнь — без начальства, без суеты, в единении 
с природой, такой же суровой, как они сами. 
На картинах Уланкина они нарочито большие, 
с грубыми чертами лица, с ручищами и ногами, 
как у великанов — они могут спать на камнях 
возле горной реки («В Саянах»), переходить 
босыми бурлящий поток («В брод») и жить 
в прокопченном зимовье, имея под рукой лишь 
самое необходимое («Мое зимовье»).

Геннадий Уланкин родился в Туркмени-
стане в знаковом для истории нашего народа 
1941 году. В Сибирь приехал семнадцатилетним 
юношей и был потрясен красотой здешней при-
роды. Работал матросом, кочегаром, слесарем. 

Окончил вечернюю школу и пошел учиться 
на охотоведа. По словам Нины Уланкиной, вдо-
вы художника, который ушел из жизни в про-
шлом году, больше всего он любил рисовать 
простых мужиков — «таежных людей». Карти-
ны эти, как правило, написаны на темном, даже 
мрачном фоне. Вероятнее всего, не только по-
тому, что одеты мужики не празднично и дей-
ствие происходит в подслеповатых зимовьях, 
а еще и оттого, что художник знает, как тяжела 

Арт-галерея Dias приглашает 
на выставку живописи «Таежный 
роман», посвященную памяти 

художника Геннадия Уланкина. В экспозиции 
представлено более 60 работ, созданных 
в разных жанрах — портреты, натюрморты, 
пейзажи, бытовые картины. При жизни 
Геннадий Иванович редко представлял 
свое творчество публике, любил уединение 
на природе и вел почти отшельнический 
образ жизни. Поэтому можно сказать, что 
широкому зрителю он, как многие большие 
мастера, открывается только сейчас — после 
смерти. Искусствовед Тамара Драница, 
хорошо знавшая его, так охарактеризовала 
художника: «Геннадий Иванович Уланкин 
потрясал не изысками, не какими-то 
суперавангардными откровениями, 
а потрясал своей новизной. Он был суровый 
романтик».

СУРОВЫЙ РОМАНТИК 
В Иркутске проходит выставка художника 

Геннадия Уланкина

— На текущий момент в Иркут-
ске работает более 60 супермарке-
тов, в ассортименте «Слаты» до-
ступны более 9000 SKU: продукты 
питания и товары первой необхо-
димости. Если в приложении Сбер-
Маркет клиент видит предложение 
от «Слаты», значит его район уже 
подключен к доставке. В скором 
времени экспресс-доставка зара-
ботает и в Ангарске, — поделилась 
информацией руководитель отдела 
по связям с общественностью ТС 
«Слата» Яна Абалымова.

Выбирать товары в «Слате» будут 
сборщики СберМаркета, прошед-
шие специальное обучение и под-
готовку. Продукты, которым нужен 
особый температурный режим, 
транспортируются в термопакетах. 
Курьеры доставят заказ до дверей 
квартиры с 10.00 до 22.00. Мини-
мальная сумма заказа составляет 
300 рублей.

"
Так как супермаркеты 
«Слата» являются 

магазинами формата  
«у дома» и имеют 
высокое покрытие 
в Иркутске, скорость 
доставки заказов будет 
максимально быстрой — 
от 20 минут до часа.

Заметим, СберМаркет доставляет то-
вары в Сибири с лета 2020 года. По дан-
ным сервиса, чаще всего в 2021 году 
жители Иркутска покупали бананы. 
За ними идут пастеризованное молоко 
2,5%, куриные яйца, майонез, помидо-
ры, лук репчатый, питьевая вода.

Жителям Сибири стало удобно 
пользоваться приложениями доставки 
и делать онлайн-заказы продуктов, 
экономя свое время. Но, по словам 

Яны Абалымовой, покупатели не стали 
приобретать меньше в офлайн-мага-
зинах. Наблюдается незначительный 
отток покупателей, но эта цифра очень 
мала, и связано это в основном с без-
опасностью и снижением контактов 
в пандемию.

Формат «супермаркет у дома» рас-
считан на практически ежедневное по-
сещение под актуальные потребности 
в части покупок товара категорий фреш 
и ультрафреш. Поэтому в чеке в сред-
нем 6–7 позиций общей стоимостью 
от 500 рублей. Онлайн же позволяет 
экономить время на покупку недельных 
запасов необходимой продукции, фор-
мировать корзины акционных товаров, 
и средний чек здесь составляет 1200 ру-
блей. Поэтому сеть «Слата» старается 
закрыть потребность покупателей как 
офлайн, так и онлайн.

Антон Конев.  Фото ТС «Слата»

На первом этапе до-
ставка доступна из 13 
магазинов, до конца 

февраля будут подключены 
все магазины в Иркутске, 
а их более 60. В будущем же 
СберМаркет планирует расши-
рение количества супермар-
кетов «Слата» на платформе 
и подключение в других горо-
дах Сибири.

ПРОДУКТЫ ИЗ «СЛАТЫ» – ЧЕРЕЗ СБЕРМАРКЕТ
Онлайн-сервис доставки максимально быстро привезет товары  

из сети супермаркетов «Слата»

Выбирать товары в «Слате» будут сборщики СберМаркета, прошедшие специ-
альное обучение и подготовку. А курьеры доставят заказ до двери квартиры 
с 10.00 до 22.00
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ЛИДЕР РЫНКА ТОРГОВЛИ  
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Торговая сеть «Слата» (входит 
в группу компаний «Слата») 
— лидер рынка розничной тор-
говли Иркутской области и одна 
из крупнейших торговых сетей 
Сибири и Дальнего Востока. Об-
разована в 2002 году. Развивает 
следующие форматы торговли: 
супермаркет «Слата», продук-
товый дискаунтер «ХлебСоль», 
convenience store «МИНИ», 
интернет-магазин.

Продолжение на стр. 6

Больше всего Геннадий Уланкин любил рисо-
вать простых мужиков, так же, как он, любив-
ших тайгу. Вот черемшатники (картина, к сло-
ву, так и называется) остановились на привал, 
разложили на траве газету, тонко порезали 
кусок сала, по железным походным кружкам 
разлили водочку. Рядом рюкзак, полный че-
ремши, – работа окончена

На картине «Мое зимовье» художник, который 
любил уединиться в лесу, вдали от людей, 
изобразил мир, где ему уютно и спокойно. А что 
там — в ослепительно белом пространстве 
за распахнутой дверью? Снег? А может быть, 
пустота?..
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В трудах сибирских геологов  
В. П. Солоненко и А. Н. Флорен-
сова были заложены основы сейс-
могеологического метода оценки 
сейсмической опасности, которые 
воплощены в картах общего сейсми-
ческого районирования. Строитель-
ство промышленных и гражданских 
объектов в сейсмоопасных районах 
Российской Федерации законода-
тельно регулируется с учетом этих 
карт и обязательной процедуры их 
детализации (детальное сейсмиче-
ское районирование — ДСР) и уточ-
нения сейсмической опасности 
(УИС). В рамках ДСР и УИС прово-
дится детальное изучение зон сейс-
моактивных разломов и оценка ве-
роятности быстрых (сейсмогенных) 
или медленных смещений по ним.

Сотрудниками института внедря-
ются новые методы малоглубинной 
геофизики — радиолокационное 
и микросейсмическое зондирование, 
которые позволяют обнаруживать 
активные разломы, находящиеся 
в пределах или вблизи площадки 
строительства объекта, определять 
их размеры и залегание. Важное 
значение имеет датирование сейс-
могенных смещений по активным 
разломам, которое позволяет выйти 
на расчет повторяемости палеозем-
летрясений и оценить вероятности 

подобных сейсмических событий 
в будущем. Иркутские ученые ис-
пользуют передовые на сегодняшний 
день методы датирования осадков 
по космогенным изотопам. Работы 
ведутся на таких объектах, как Удо-
канское месторождение меди и Севе-
ромуйский тоннель БАМа.

Реакция зданий и сооруже-
ний на сейсмические сотрясения 
во многом определяется типом 
и свойствами грунтов, на которых 
они установлены. Иркутск отли-
чается многообразием грунтовых 

условий и обводненностью верхней 
части разреза. В рамках программы 
«Сейсмобезопасность Иркутской об-
ласти», «реанимированной» после 
известной вспышки сейсмической 
активности в 2020–2021 годах, за-
планирована установка нескольких 
сейсмических станций на террито-
рии города для обеспечения инстру-
ментальными данными карт сейс-
мического микрорайонирования 
нового поколения, необходимых 
для осуществления сейсмостойкого 
строительства. ИЗК СО РАН подго-

товил предложения по организации 
таких наблюдений в рамках дорож-
ной карты. Дело за малым — при-
обрести комплекты сейсмостанций 
и начать работу.

Хорошо известна сложность 
прогноза землетрясений. Однако 
систематическое накопление мате-
риалов наблюдений предвестников 
сейсмических событий может иметь 
решающее значение в достижении 
прогресса в разработке научных 
основ прогноза. В рамках проекта 
Минобрнауки РФ «Фундаменталь-
ные основы, методы и технологии 
цифрового мониторинга и прогнози-
рования экологической обстановки 
Байкальской природной террито-
рии» ИЗК СО РАН организована 
пилотная сеть из трех полигонов 
комплексного мониторинга опасных 
геологических процессов: «Листвян-
ка» — «Бугульдейка» — «Приольхо-
нье». В их пределах созданы пункты 
наблюдений за современными дви-
жениями коры, сейсмической актив-
ностью, деформациями породного 
массива, магнитотеллурическим 
полем, радоновой активностью, со-
ставом и режимом подземных вод, 
направленных на поиски прогности-
ческих признаков готовящихся силь-
ных землетрясений в Прибайкалье.

Владимир Анатольевич Саньков, 
кандидат геолого-минералогических 

наук, заместитель директора  
ИЗК СО РАН по научной работе

Фото автора

Отмечая от имени главы администрации об-
ластного центра Руслана Болотова лучших со-
трудников НИИ и вузов города почетными гра-
мотами и благодарностями, заместитель мэра 
Виталий Барышников отметил, что День россий-
ской науки имеет для Иркутска особое значение.

— Наш город по праву гордится авторитетны-
ми научными школами. Имена иркутских ученых 
знают во всем мире. Будущее Иркутска напрямую 
связано с внедрением наукоемких разработок, 
открытием инновационных предприятий, с раз-
витием конкурентоспособной системы высшей 
школы. Для меня большая честь наградить луч-
ших сотрудников иркутского научного и научно-
педагогического сообщества, — подчеркнул Вита-
лий Барышников.

Поздравляя ученых с их профессиональным 
праздником, губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев отметил, что научный потенциал 
региона, главные силы которого сосредоточены 
в Иркутске, играет огромную роль в развитии 
не только Приангарья, но и всей Восточной 
Сибири. Он подчеркнул, что в первую очередь 
внимания научного сообщества требуют сегодня 
такие кластеры, как лесовосстановление, добыча 
полезных ископаемых, нефтегазохимия и об-
ращение с отходами. В День российской науки 

глава Приангарья пожелал участникам встречи 
новых достижений, активного развития, энергии 
на реализацию планов. Игорь Кобзев вручил по-
четную грамоту президента РФ научному руково-
дителю Сибирского института физиологии и био-
химии растений СО РАН Виктору Войникову, 
а также вручил награды другим представителям 
научного сообщества.

Поздравления с Днем науки от думы Иркутска 
озвучил депутат от избирательного округа № 32, 
куда входит Академгородок, Александр Сафро-
нов. Он подчеркнул значимость работы ученых 
в условиях стремительно развивающегося про-
гресса, вручил грамоты и подарки.

С профессиональным праздником коллег 
также поздравил директор Иркутского филиала 
Сибирского отделения Российской академии наук 
академик РАН Игорь Бычков. В ходе заседания 
координационного совета собравшиеся обсудили 
вопросы сотрудничества образовательных и на-
учно-исследовательских институтов с властями 
в сфере социально-экономического и энергетиче-
ского развития Иркутска и Иркутской области.

Алексей Буренин. Фото Валентина Карпова
О том, какие научные разработки созданы 

в Иркутске, читайте в специальной рубрике  
«Ко Дню российской науки» на стр 10–11

От общего сейсмического 
районирования до разработ-
ки научных основ прогноза 

землетрясений — таков спектр 
исследований Института земной 
коры Сибирского отделения Рос-
сийской академии наук, направ-
ленных на познание закономер-
ностей этого грозного природного 
явления, оценку и минимизацию 
сейсмической опасности для жите-
лей региона.

Церемония прошла 8 февраля, в День 
российской науки, во время совмест-
ного заседания координационного 

научного совета и координационного совета 
по развитию региональной системы высшего 
образования при губернаторе Иркутской об-
ласти. В День российской науки, 8 февраля, 
в иркутском Академгородке сотрудников на-
учно-исследовательских институтов и вузов 
столицы Приангарья наградили от имени 
мэра областного центра Руслана Болотова 
почетными грамотами и благодарственными 
письмами. В торжественном мероприятии 
по поводу Дня российской науки приняли 
участие губернатор Игорь Кобзев, депутат 
Законодательного Собрания Ольга Носенко 
и заместитель мэра — председатель комитета 
по социальной политике и культуре админи-
страции Иркутска Виталий Барышников.

ЧТОБЫ ПРОГНОЗЫ СТАЛИ ТОЧНЕЕ
Ученые Института земной коры разрабатывают новые методы 

оценки сейсмической опасности и закономерностей землетрясений

ГОРОД БЛАГОДАРЕН НАУКЕ
Ученым Иркутска вручили почетные грамоты 

и благодарственные письма мэра Руслана Болотова

Сейсмогенные деформации (рвы и уступы в средней части склона) 
в зоне Северобайкальского разлома (озеро Байкал, мыс Кедровый) — 
результат 10-балльного палеоземлетрясения

Светлана Витальевна Сизых, заведующая Ботани-
ческим садом биолого-почвенного факультета ИГУ, 
кандидат биологических наук, получила благодар-
ность мэра «за добросовестный труд и высокие 
достижения». И это совершенно заслуженно! Ботани-
ческий сад ИГУ — одно из интересных мест в городе, 
где с удовольствием бывают и взрослые, и маленькие 
иркутяне. Награду от главы города вручал замести-
тель мэра Виталий Барышников (на фото)

Напомним, незадолго до Нового года мэр 
Руслан Болотов вручил стипендии (от 25 
до 30 тысяч рублей) молодым ученым Ир-
кутска за их проекты в области архитекту-
ры, городской среды, ЖКХ, транспорта, об-
разования, медицины. «Мы заинтересованы 
в том, чтобы эти научно-исследовательские 
работы были воплощены в жизнь. Неравно-
душная, образованная молодежь — буду-
щее Иркутска», — Руслан Николаевич всегда 
подчеркивает, что развитие старинного си-
бирского города непременно должно идти 
современнейшим образом — «по науке»
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В ночь с четверга на пятницу один из ир-
кутских экипажей отдельного батальона 
ДПС ГИБДД МУ МВД России «Иркутское» 
находился в наряде в микрорайоне Перво-
майском. Обычная служба — наблюдение 
за порядком на дороге, проверка докумен-
тов. Среди прочих инспекторы решили 
остановить темную «Тойоту Камри»: ин-
спектор жезлом указал на машину и же-
стом — место для парковки, но «Тойота» 
резко прибавила газу — и экипаж незамед-
лительно тронулся следом.

Погоня длилась 15 минут, и все это вре-
мя в салоне автомобиля инспекторов ДПС 
работал видеорегистратор. Завершающие 
минуты преследования выглядят так: 
по заснеженным ухабам проселочной до-
роги движется легковушка нарушителя, 
то и дело подскакивая на неровностях, а ее 
попеременно освещают синий и красный 
проблесковые маячки. Вскоре, чуть взяв 
вправо, водитель останавливается, а к ма-
шине с двух сторон бегут инспекторы — вы-
таскивают из-за руля нарушителя. В это же 
время из «Тойоты» спокойно выходит пас-
сажир. Гонка завершена.

— Автомобилем сегодня управляли?
— Да.
— Алкоголь сегодня употребляли?
— Да.
— Куда вы следовали на машине?
— Домой.
— Откуда?
— Из магазина.
— Почему не остановились на требова-

ние об остановке?
— Испугался, что прав лишат.
Тридцатитрехлетний водитель на съем-

ках в отделении полиции выглядит трез-
вым. Он жует жвачку, не смотрит в камеру 
и говорит, что впредь такого не повторит-
ся: «Это первый и последний раз».

Похоже, протрезветь иркутянина за-
ставили выстрелы — чтобы остановить 
водителя, инспекторы ДПС, оказавшись 
в пустынном месте, открыли стрельбу 
по колесам.

— Всегда, прежде чем применить 
оружие, инспекторы озвучивают пред-
упреждение. В этот раз алгоритм также 
был соблюден — требование остановить-
ся и предупреждения об использовании 
оружия прозвучали несколько раз, но во-
дитель на это никак не реагировал. Тогда 
был произведен выстрел в воздух, а затем 
— по колесу автомобиля, и это сработало 
— машина остановилась, — рассказал Иван 
Добровольский, старший инспектор по про-
паганде безопасности дорожного движения 
ОГИБДД МУ МВД России «Иркутское».

Водительского удостоверения и доку-
ментов на автомобиль у задержанного при 
себе не оказалось, к тому же он имел при-
знаки алкогольного опьянения, но прой-
ти медицинское освидетельствование 
отказался.

— Водитель допустил сразу несколько 
нарушений, в том числе управление авто-
мобилем без водительского удостовере-
ния, невыполнение законных требований 
сотрудника полиции об остановке, отказ 
от прохождения медицинского освиде-
тельствования, а также нарушение правил 
дорожного движения, — уточняет Иван До-
бровольский. — В результате суд отправил 
его под арест на семь суток. Его автомобиль 
временно помещен на специализирован-
ную автостоянку. Позднее будет решен во-
прос о размере штрафа для этого наруши-
теля и о лишении его водительских прав.

Водитель «Тойоты Камри» 
проигнорировал требование 
инспектора ДПС об остановке — 

вместо этого прибавил газу и рванул 
в сторону объездной Первомайского. 
Оставить без внимания такое поведение 
автомобилиста полицейские не могли 
и, включив сирену и проблесковые 
маячки, начали преследование. 
Нарушитель удирал больше 15 минут, 
и тогда, оказавшись в безлюдном месте, 
сотрудники применили оружие — 
выстрел по колесу заставил водителя 
подчиниться. О том, почему убегал, 
мужчина рассказал уже в отделе 
полиции.

«ИСПУГАЛСЯ,  
ЧТО ПРАВ ЛИШАТ»

Погоня со стрельбой произошла в ночь  
на 4 февраля в Иркутске

33-летний иркутянин не остановился 
по требованию сотрудников ДПС, 
так как был нетрезв, к тому же забыл 
водительское удостоверение дома. 
«Испугался, что прав лишат», – объяснил 
свое поведение мужчина после погони со 
стрельбой. Впрочем, лишения, похоже, 
избежать не удалось – этот вопрос 
будет решен в ближайшее время, а пока 
мужчина получил семь суток ареста

БЕЗ СТРЕЛЬБЫ НЕ ОБОЙТИСЬ? 
В отделе пропаганды безопасности дорожного движения ОГИБДД 

МУ МВД России «Иркутское» рассказали о том, когда возникает необ-
ходимость преследования с использованием оружия: «Безусловно, слу-
чается, что добропорядочный водитель не понял, отвлекся, не заметил 
требования сотрудника ДПС и не остановился. Но тогда с вероятностью 
99,9% он остановится, заметив преследование и услышав требование 
через громкоговоритель. Если же нарушитель пытается скрыться, зна-
чит, у него есть на это какая-то причина: либо он пьян, либо в машине 
находится что-то, что он хочет скрыть; также, возможно, он пытается 
скрыть какое-то грубое нарушение закона, преступление — это и есть 
поводы для погони».

Продолжение. Начало на стр. 4

СУРОВЫЙ РОМАНТИК 
В Иркутске проходит выставка 
художника Геннадия Уланкина

на самом деле жизнь этих больших сильных людей, 
как уязвимы и даже беспомощны они в мире, где пра-
вят мегаполисы.

И сам художник целенаправленно стремился из-
бегать близкого контакта с цивилизацией. Окончив 
Иркутское художественное училище, где его педаго-
гами были такие выдающиеся мастера, как Аркадий 
Вычугжанин и Галина Новикова, а затем получив еще 
и диплом журналиста в Иркутском государственном 
университете, он мог при жизни иметь все те атрибу-
ты, которые в современном мире составляют понятие 
«успешность». Но избегал публичности, не стремился 
к признанию и почету, не прилагал усилий, чтобы 
получить звания или стать богаче, продавая картины. 
Он просто рисовал. На картине «Мое зимовье» он 
изобразил мир, где ему уютно и спокойно. А что там 
— в ослепительно белом пространстве за распахнутой 
дверью? Снег? А может быть, пустота?..

Геннадий Уланкин не зацикливался на каком-то 
одном жанре. Форма у него следует за содержанием, 
вмещая в себя прежде всего эмоцию — печаль, ра-
дость, грусть, восторг. Например, его картины с изо-
бражением багульника в семье называли «взрывом 
радости». В центре его натюрмортов не только яркие 
букеты сибирских цветов, но и рыба с пивом, огурцы 
с водкой, сковородка с яичницей. И глядя на них, 
опять захочется сибиряку сказать — это все мое, 
родное.

Огромную часть наследия художника составляют 
байкальские пейзажи.

— Так любить Байкал, как он, очень трудно. На ал-
тарь этой любви он положил все и был счастлив этим, 
— вспоминает Нина Уланкина.

По словам искусствоведа Тамары Драницы, на-
блюдая Байкал во все времена года, он видел «фанта-
стическое сочетание красок». Одна из картин, пред-
ставленных на выставке в галерее Dias, называется 
«Байкал штормит». Лимонно-желтая с зеленью волна 
при пристальном рассмотрении дает потрясающий 
оптический эффект — она становится прозрачной, как 
увиденная на просвет байкальская вода.

Дорожа своей близостью с природой, художник как 
мог закрывался от мира людей. Но при этом щедро 
делился талантом с детьми, вдохновляя их к творче-
ству. Большую часть жизни Геннадий Уланкин рабо-
тал педагогом в Шелеховской детской художествен-
ной школе.

— Все его ученики вспоминают Геннадия Ивано-
вича с большой теплотой. Многие были на открытии 
выставки и отзывались о нем очень хорошо — и как 
о человеке, и как о педагоге, — рассказала директор 
арт-галереи Dias, искусствовед Диана Салацкая. — 
Мне звонила директор Шелеховской художественной 
школы, тоже его ученица, и мы договорились, что экс-
позиция, которая в нашей галерее открыта до 3 марта, 
затем будет представлена в Шелехове, как дань памя-
ти мастеру.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова

Природа на картинах Геннадия Уланкина всегда контрастна. 
Это может быть почти абстракция — черная гарь леса 
на фоне алого заката, а может быть роща, залитая золотом 
солнечного света

Ирина Покоева. Фото из архива ОГИБДД МУ МВД России «Иркутское»
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Берегоукрепление 
и дороги частного 
сектора

Александр Друзенко, депутат 
по избирательному округу № 12, рас-
сказал, что по программе «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
на территории округа заасфальтиро-
вали проезды, придомовые террито-
рии, обустроили газоны, проложили 
пешеходные дорожки, установили 
скамейки и урны. Во многих дворах 
установили световые опоры, ограж-
дение и провели обустройство парко-
вочных карманов.

На участке дороги от бульвара По-
стышева до ул. 30-й Дивизии полно-
стью заменили дорожное полотно 
и расширили проезжую часть. Также 
на участке дороги от дома № 107 
по ул. Верхняя Набережная до съезда 
с Академического моста частично вы-
полнили работы по берегоукрепле-
нию, установке световых опор и ка-
питальному ремонту проезжей части.

— Не остался без внимания и част-
ный сектор, — отметил Александр 
Валерьевич. — Так, на участке до-
роги по ул. Пискунова от дома № 5 
до дома № 8 и на участке дороги 
по ул. 4-й Советской от ул. Дальнево-
сточной до ул. Сибирских Партизан 
заменили дорожное полотно. Обу-
строили тротуар на ул. Коммунисти-
ческой и ул. Верхняя Набережная.

Установили несколько детских 
и спортивных площадок. Универ-
сальные игровые комплексы появи-
лись во дворах домов № 27а и 23/29 
на бульваре Постышева. Также 
во многих дворах на детских площад-
ках установили новые карусели, тур-
ники, горки и качели.

Территория 
избирательного округа 
меняется на глазах

В округе № 16, депутатом которого 
является Алексей Грешилов, по про-
грамме «Формирование комфортной 
городской среды» облагородили 
придомовые территории многоквар-
тирных домов по адресам: ул. Со-
ветская, 176/182, 176/193, 176/195, ул. 
Ядринцева, 23. Также на территории 
округа установили скамейки и урны. 
Во дворе дома № 29/1 на ул. Ядрин-
цева появилась многофункциональ-
ная площадка с резинополом, а на ул. 
Ядринцева, 23/2, воркаут-площадка.

— Изменения, разумеется, радуют, 
когда они в лучшую сторону. Прият-
но наблюдать, как на глазах меняется 
территория нашего избирательного 
округа. Благоустройство дворов — 
одна из приоритетных задач, которую 
мы стараемся реализовать, — проком-
ментировал Алексей Геннадьевич.

Также в 2021 году отремонтирова-
ли дорогу по ул. Академика Бурденко, 
обозначили пешеходные дорожки, 
оборудовали тротуары и парковочные 
места возле детского сада № 102.

Провели озеленение на ул. Ядрин-
цева, 29/1, Трилиссера, 115, и на дет-
ской площадке по адресу ул. Ви-
люйская, 99. При участии комитета 
по управлению Октябрьским округом 
привели в надлежащее состояние все 
контейнерные площадки, увеличили 
их количество.

Кроме того, в избирательном окру-
ге прошло большое количество самых 

разных праздничных мероприятий: 
9 Мая, День защиты детей, День по-
жилого человека, новогодние елки 
и многие другие.

Пять спортивных 
объектов

В избирательном округе № 21 де-
путата Юрия Коренева за прошедший 
год также произошли положительные 
изменения — благоустройство придо-
мовых территорий, асфальтирование 
улиц, оборудование освещения, до-
укомплектация детских и спортивных 
площадок и многое другое.

— Самое важное достижение 
прошлого года — то, что мы рекон-
струировали и построили пять спор-

тивных объектов. Была проведена 
реконструкция хоккейного корта 
в Топкинском, 10, и двух спортив-
ных площадок на ул. Спартаковской, 
4, и ул. Кирпичной, 151. Появился 
скейт-парк в Топкинском, 24, и спор-
тивная площадка в частном секторе 
на ул. Губернатора Трескина, 30/16, 
по программе «Народные инициа-
тивы», — прокомментировал Юрий 
Диомидович.

Он отметил, что возведение ком-
плексной площадки на ул. Губерна-
тора Трескина — это значительный 
проект. На участке, где выполня-
лись работы, перепад высот от пяти 
до семи метров, поэтому данную 
территорию ранее не осваивали. Сей-
час же там обустроена спортивная 

площадка, оборудовано освещение, 
дорожки для скандинавской ходьбы. 
В этом году обустройство планируется 
продолжить. К спортивной площадке 
добавятся детский городок, зона для 
воркаута с тренажерами. Юрий Ко-
ренев уверен — это место станет цен-
тром для занятий спортом и отдыха 
жителей частного сектора.

Демонтировали аварийную пло-
щадку в Топкинском, 37, а спортив-
ную площадку на ул. 3-й Огородной, 
59, доукомплектовали новым обору-
дованием. В сквере микрорайона Топ-
кинского установили амфитеатр.

Кроме того, в округе № 21 про-
водилось благоустройство частного 
сектора. Частично или полностью 
заасфальтировали 16 дорог: ул. Власа 
Сидорова, ул. Воеводы Синявина, ул. 
Яковлева (от ул. Глеба Успенского 
до ул. Качугской), ул. Глеба Успенско-
го (от ул. Яковлева до ул. Качугской), 
переулок Песчаный (от ул. Качугской 
до ул. 2-й Ключевой), ул. 3-я Карьер-
ная, проезд Хабарова, ул. Якова Мал-
кова, переулок Солнечный, ул. Иоган-
на Гмелина, ул. 3-я Огородная (от ул. 
Воеводы Синявина до д. № 59), ул. 
Губернатора Трескина (от дома № 43 
до ул. Воеводы Синявина), ул. Хо-
мутовская (от ул. Якова Метелева 
до ул. Шевцова), ул. Качугская (от ул. 
Яковлева до переулка Песчаного), ул. 
Якова Домбровского (выполнена по-
ловина объема работ), ул. Емельяна 
Югова.

Появилось уличное освещение 
на проезде Турчанинова, ул. Фрунзе 
(от ул. Нестерова до ул. Щапова), 
ул. 2-й Огородной, 45, ул. 2-й Ка-
рьерной, ул. Глеба Успенского, ул. 
2-й Северной, ул. Радищева, 67/7, 
и вдоль кладбища Радищево. Также 
оборудовали парковочные карманы 
на ул. Северной, 46, и в микрорайоне 
Топкинском, 17, а от начала кладбища 
до СНТ «Трамвайщик» уложили тро-
туар длиной 300 метров.

Для жителей избирательного окру-
га были организованы также различ-
ные мероприятия ко Дню пожилого 
человека, Дню Победы, перед Новым 
годом и другие. Провели детский 
праздник «Дарите детям тепло сво-
их сердец» в микрорайоне Топкин-
ском, на ул. Радищева, 186, и на ул. 
Чапаева, 109. Также Юрий Коренев 
вручил стипендии депутата одарен-
ным ученикам школы искусств № 9, 
инициировал проведение конкурсов 
среди библиотек на лучшую выставку 
иркутских писателей и среди книж-
ных магазинов на лучший прилавок 
с книгами местных авторов.

— В 2022 году мы планируем за-
вершить реконструкцию спортивных 
объектов. У нас осталась площадка 
на ул. Северной, 46. На ней необхо-
димо уложить покрытие, оборудовать 
освещение, сделать ограждение. 
Также продолжим асфальтировать 
улицы частного сектора, — рассказал 
Юрий Диомидович. — Но главной це-
лью будет проведение третьего этапа 
реконструкции сквера в Топкинском, 
38/48. Там отремонтируют все троту-
ары, подпорные лестницы, установят 
фонтан, обустроят тропу для сканди-
навской ходьбы и антивандальные 
тренажеры для занятий спортом 
в любое время года.

Материалы полосы подготовила  
Диана Ивчик

Фото пресс-службы думы Иркутска

НОВОСТИ ДУМЫ

ЧТО У НАС ХОРОШЕГО?
Депутаты думы Иркутска рассказали, что сделано в избирательных 

округах № 12, 16 и 21 в 2021 году

За 2021 год в приемную Александра Друзенко поступило 317 частных 
и коллективных обращений. В основном жителей интересовали вопросы 
ЖКХ, дороги, благоустройство и социальные объекты. Депутат отмечает, 
что работа ведется по наказам жителей и заявки на различные виды работ 
формируются исходя из их предложений

Депутат Алексей 
Грешилов рассмотрел 
в прошлом году 380 
обращений жителей, 
проживающих в его 
избирательном округе, 
на их основе было 
направлено 113 запросов 
в органы власти. Также 
раз в неделю депутат 
думы Иркутска объезжает 
территорию своего 
избирательного округа, 
чтобы наглядно видеть 
ход строительных 
и ремонтных работ, 
и берет на заметку острые 
вопросы, требующие 
неотложного решения

В приемной вице-
спикера Юрия 

Коренева с 10.00 
до 17.00 ведется 

ежедневный 
прием граждан, 

проводятся встречи 
и консультации 

по проблемным 
вопросам. Всего 

за год лично 
было принято 

153 обращения, 
в устной 

и письменной 
форме — 115, 

и организовано 
95 выездных 

проверок
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— Смотрите — какие комки ле-
тят! — показывает на подъездный 
козырек Юрий Стрельцов, глав-
ный инженер управляющей ком-
пании АО «Восточное управление 
ЖКС». — Там еще и гладкий лист 
металла. Когда становится тепло, 
этот снег просто скатывается вниз. 
И представляете, если здесь пой-
дет человек?

Мы разговариваем 
с Юрием, стоя воз-

ле дома по адресу 
Академическая, 
18. Это обычный 

многоквартирный 
пятиэтажный дом с ши-

ферной крышей. До конца 
февраля здесь еще будут делать 
«полный сброс» (то есть чистку 
снега со всей площади крыши. — 
Прим. авт.), а сейчас принимают 
противоаварийные меры: на про-
шлой неделе синоптики обещали 
повышение температуры до минус 
трех градусов (и как мы уже зна-
ем, их прогноз сбылся. — Ред.), 
поэтому необходимо срочно сбро-
сить снег с карниза и подъездных 
козырьков.

Объем работы большой: домов, 
где требуется экстренная чистка, 
много. На солнечной стороне 
дома, какие бы ни были отрица-
тельные температуры, скат все 
равно нагревается, а при малей-
шей плюсовой температуре снег 
уплотняется и превращается в лед. 
Из-за резкого потепления может 
обледенеть водосточный желоб, 
тогда в ход пускают ледорубы. 
Но пока что хватает и лопаты — 
на «нашем» доме по адресу Акаде-
мическая, 18, снег еще мягкий.

— На больших домах основное 
правило сброса — соблюдение 
техники безопасности, — рас-
сказывает Иннокентий Зиновьев, 
мастер подрядной организации. — 
Работники обязательно получают 
инструктаж, имеют страховочные 
пояса, каски. Территорию огора-
живают. Часть людей работают 
на крыше, а часть обязательно 
страхуют снизу — смотрят, чтобы 
невнимательные прохожие под 
сброс не попали. Когда необходи-
мо, привлекаем специализирован-
ную технику.

О том, как чистить крыши, Ин-
нокентий Зиновьев рассказывает 
охотно и с удовольствием. В сфере 
коммунального хозяйства он тру-
дится уже восемь лет: первое вре-
мя работал электриком, а потом 
переквалифицировался в мастера. 
Впрочем, и сейчас не чурается 
простой работы — когда надо, сам 
берет лопату в руки.

При чистке надо 
учитывать много ню-
ансов — этажность 
дома, тип крыши, 
наличие на ней 

снегоуловителей 
и ограждений. Так, 

с металлических кровель 
снег убирается в первую очередь. 
Полный сброс вне плана начинают, 
когда снежный покров превышает 
30 сантиметров. Если чистят только 
козырьки, объем снега получается 
небольшой. Уже на земле его со-
бирают дворники и выбрасывают 
на свободный газон, где он вес-
ной и тает. При полных сбросах 
привлекают технику — тракторы 
и КамАЗы, чтобы вывезти всю массу 
на снегоотвалы.

Закончив работать на доме 
на улице Академической, бригада 
Зиновьева отправляется на следу-
ющий проблемный дом — по адре-
су Безбокова, 8. Крыша на нем 
металлическая, и с карниза уже 
свисают снежные шапки — если 
не убрать, с потеплением они рух-
нут на головы прохожим. И хотя 
дом двухэтажный, здесь тоже нуж-
на автовышка.

— На вышке просто 
работать, — считает 

рабочий Евгений 
Зорин, — особых на-
выков не надо. Глав-
ное — уметь работать 

с водителем в паре, 
понимать жесты. А когда 

выходишь на кровлю, уже слож-
нее. Хотя я до этого много лет кро-
вельщиком работал, так что высо-
ты не боюсь.

Важно, что все бригады по чист-
ке крыш работают «под ключ» — 
уезжая, они оставляют тротуары 
чистыми, никто даже и не подума-
ет, что здесь недавно сбрасывали 
снег.

Но мы оставляем бригаду Зино-
вьева на остановке и отправляемся 
на следующую встречу — в Ново-
Ленино, к жилому дому на Ярос-
лавского, 290. Это вотчина управ-
ляющей компании «Северное 
управление ЖКС».

— Мы обслуживаем 360 домов 
в разных районах: Ново-Ленино, 
Иркутск II, Жилкино, Топкинский, 
— встречает нас Вера Хороших, 
ведущий инженер отдела техни-
ческого контроля АО «Северное 
управление ЖКС». — Все дома 
разные, и у каждого есть свои 
нюансы. Вот Ярославского, 290, 
— относительно молодое строе-
ние, 80-х годов постройки. У него 
двухскатная крыша с шиферным 
покрытием, есть парапеты, к ко-
торым можно пристегнуться. По-
этому работаем сегодня с выходом 
на кровлю.

— График 
по очистке крыш 
и козырьков 
от снега 
и по грейдирова-
нию придомовой 
территории мы со-

ставляем ежегодно 
в декабре, — поясняет наша собе-
седница. — Но погода в Сибири не-
предсказуема. Если снегопад, на-
пример, или сторона 
солнечная — снег быстрее сходит. 
Тут надо действовать быстро, 
но и процесс меньше времени за-
нимает. На северной стороне, на-
оборот, снег тает долго и накапли-
вается, в итоге там можно 
не торопиться, но работать, чтобы 
все убрать, приходится больше.

Подъездные козырьки между 
тем на этом доме уже почищены. 
До этого на них лежал слой в 15 
сантиметров, а сами они из про-
филированного листа, на котором 

не должно быть большой нагрузки. 
Неубранный снег, кстати, опасен 
еще и тем, что создает огромное 
давление на кровли и стропильные 
системы. Именно поэтому сами 
крыши начинают экстренно чи-
стить, когда слой на них вырастает 
больше положенного.

Игорь Головных работает уже 
без мало 26 лет, и в его обязан-
ности входит как осмотр конструк-
тивных элементов дома (подваль-
ные, подъездные окна, козырьки) 
и замена шиферных листов, так 
и чистка крыш.

— Бывает, что ши-
фер трескается 
и нога провалива-
ется, — рассказы-
вает о своей рабо-
те 
Игорь. — Стараюсь 

поэтому аккуратно все 
делать, иначе потом самому же 
и ремонтировать. Работать на кры-

ПОСМОТРИТЕ ВВЕРХ

ЖЕНЩИНАМ НА КРЫШЕ НЕ МЕСТО
Репортерская группа «Иркутска» неожиданно нашла в городе людей 

исключительно мужской профессии

Городское хозяйство — очень интересная штука: люди, 
которые убираются во дворах и на дорогах, ремонтируют 
и создают скверы, красят городские заборы, водят 

трамваи и обилечивают пассажиров, обеспечивают нас 
водой и теплом (всего не перечислишь) — настоящий кладезь 
интересных судеб. Репортеры «Иркутска» писали и будут 
писать о «человеке труда» — о тех, на ком, собственно, 
и держится городское хозяйство. И мы знаем и видим: 
практически везде в этой отрасли работают и мужчины, 
и женщины: где-то больше, где-то меньше. На этой неделе 
мы всего-то хотели сделать репортаж о том, как в городе 
в этом году заранее, не дожидаясь оттепели, чистят крыши. 
И обнаружили удивительную профессию, в которой нет 
женщин, — чистильщики иркутских крыш. За тем, насколько 
тяжел и опасен их труд, в разных районах города наблюдала 
репортерская группа «Иркутска».

Знаете, сколько домов в Иркутске, крыши которых нужно чистить от снега?  
Шесть тысяч пятьсот! И на каждом из них при малейшем потеплении тяжелая 
снежная или ледовая масса начинает понемногу «сползать» к краю, а такое 
развитие событий должно быть исключено. Тем более если к зданию можно 
подойти вплотную, как, например, к этому дому по адресу Безбокова, 8 
(остановка «Управление ГЭС»)
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ше, конечно, неудобно. И дело 
даже не в высоте (к ней быстро 
привыкаешь). Просто стоять при-
ходится под наклоном — одна нога 
выше другой, и лопатой работать 
надо. Уже через полчаса семь по-
тов сходит, так что после прихо-
дится переодеваться. Еще и ветер 
наверху — замерзаешь быстро.

На Ярославского, 290, Игорь 
Головных тоже чистил только 
край кровли — метр от парапета, 
так как основной сброс будет поз-
же. Но даже в этом случае только 
на одну сторону ушло около часа. 
Надо ведь не просто снег сбросить, 
но и убедиться, что он не упадет 
никому на голову. Благо у Игоря 
Головных есть помощник — Ва-
лентина Просекина. Глядя, как 
шустро она бегает вдоль огражде-
ния и подает сигналы напарнику, 
когда из подъезда кто-то выходит, 
даже и не подумаешь, что этой 
женщине уже 72 года!

— Не сидится мне на пенсии, — 
смеется Валентина Дмитриевна. 
— Дома-то что делать — четыре 
стены караулить? Тут я с людьми 
общаюсь, пользу им приношу.

Долго задерживать 
Игоря Головных 
и Валентину Про-
секину нельзя — 
им еще надо пере-

одеться 
и отдохнуть, впе-

реди у них еще один 
дом. Разговор продолжаем с инже-
нером участка Кириллом 
Верхозиным.

— Главное в нашей работе — 
обойтись без происшествий, — 
говорит он. — Для этого важно 
соблюдать технику безопасности. 
И вы сейчас наблюдали за легким 
вариантом такой работы, потому 
что здесь удобно огорожен газон, 
и снег сразу падал на него. А ведь 
бывает, что ни газона, ни тротуа-

ра нет. И люди ставят транспорт 
вплотную.

Собственно, с этого и начи-
нается работа по очистке крыш 
в любом районе — надо найти вла-
дельцев автомобилей, чтобы они 
отогнали свои машины.

— Бывает, человек машину по-
ставил и уехал в командировку, 
— рассказывает Кирилл Верхозин, 
— или в больницу попал. Или еще 
хуже — машину бросают, и она 
стоит так несколько сезонов. В та-
ких случаях мы передаем инфор-
мацию в ГИБДД, поскольку сами 
не имеем права на эвакуацию. Раз-
умеется, и снег в таких ситуациях 
чистить нельзя, остается только 
ждать.

Припаркованные машины — 
главная проблема и для специ-
алистов Правобережного округа. 
Надо ли описывать, как обстоят 
дела в центре Иркутска, где за-
ставлены не только центральные 
улицы, но и все дворы? Впрочем, 
иногда почистить крыши здесь 
даже проще, чем в спальных 
районах.

— Для этого наш дворник при-
ходит в шесть утра, пока машин 
нет, и затягивает территорию 
лентами, — рассказывает мастер 
участка подрядной организации 
Иван Андреев. — Других вариантов 
нет: если машина встала, ее уже 
не сдвинешь до вечера, пока вла-
делец не закончит работу и не по-
едет домой.

С Иваном Андреевым мы встре-
чаемся в самом сердце города 
— на улице Марата, 13. Это тоже 
владение УК «Восточное управ-
ление ЖКС». Собственно, именно 
в Правобережном округе у этой 
управляющей компании основной 
объем жилого фонда — это около 
700 как благоустроенных, так и де-
ревянных домов.

Дом на Марата, 13, 
— типичная четы-
рехэтажная ста-
линка с двумя 
подъездами. Кры-

ша на доме метал-
лическая, а это 

значит — ее срочно 
необходимо чистить.

— А это значит — полноценный 
сброс снега, — объясняет Иван. — 
Потому что солнышко уже припе-
кает, и при резком потеплении вся 
эта масса снега может сойти сразу, 
в одно мгновение.

Полный сброс, да еще на скольз-
кой металлической поверхности — 
работа на несколько часов. Здесь 
даже на страховочном тросе уби-
рать снег еще сложнее, чем на ши-
фере: под конец у мужиков болит 
не только спина, но и ноги. Тут, 
кстати, и ответ — почему крыши 
чистят только представители силь-
ного пола. Иван Андреев и сам, 
как многие мастера, частенько 
берет в руки лопату и по себе 
знает, насколько это нелегкий 
труд. Женщины на чистке крыш 
не работают!

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой

ПОСМОТРИТЕ ВВЕРХ

ЖЕНЩИНАМ НА КРЫШЕ НЕ МЕСТО
Репортерская группа «Иркутска» неожиданно нашла в городе людей 

исключительно мужской профессии

Этот снимок наш репортер Наталья Федотова сделала, стоя в качающейся 
люльке автовышки на уровне пятого этажа. Было страшно! А рабочий 
по имени Джасур спокойно убирает снег, работая на верхотуре практически 
ежедневно. Кстати, крыша на этом доме (Академическая, 18) шиферная, 
поэтому главная задача в этом случае — убрать снег от парапета, а остальную 
его часть парапет уже сдержит. И уже к концу февраля представители 
подрядной организации полностью очистят кровлю от снега в плановом 
порядке

Технология работы при «полном сбросе» 
проста: рабочие сперва собирают 
снег со всей крыши у края, затем 
скидывают его вниз. Дворники после 
этого сгребают сброшенную массу 
с придомовой территории и грузят 
ее в КамАЗы. От дома на Марата, 13, 
например, вывезли две машины снега

Игорь Головных только что закончил 
чистить крышу на доме по адресу 
Ярославского, 290. Ему надо отдохнуть, 
ведь впереди у него еще один адрес — 
Ярославского, 254. Всего за февраль 
Игорь почистит крыши около двадцати 
иркутских домов

Юрий Стрельцов, главный инженер 
УК «Восточное управление ЖКС», 
показывает, как выглядит подъездный 
козырек до чистки. К этому времени 
снег на козырьках уже недопустим, 
поэтому необходимо вовремя его 
убрать

На примере этого дома по адресу ул. Баумана, 231, наглядно видно, чем 
отличаются солнечная и теневая стороны здания. На солнечной снег уже 
растаял сам, а на северо-западных торцах он буквально свисает. Именно 
такие участки крыш чистят в экстренном порядке
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В настоящий момент, несмотря на свою мо-
лодость, это самая динамично развивающаяся 
структура университета. «Исследовательский 
институт в составе ИРНИТУ, — как написано 
в представлении на сайте вуза. — Фокус тематик 
научной и практической деятельности Сибирской 
школы геонаук направлен на оптимизацию мето-
дологии и технологии разведки недр в сложных 
условиях на основе новых оригинальных техно-
логий и методов получения и обработки «боль-
ших геоданных».

— В России есть несколько универ-
ситетов, которые дают качественное 

классическое образование в области 
наук о Земле, — поясняет научный 
руководитель Сибирской школы гео-
наук Александр Паршин. — Но чтобы 

дать по-настоящему качественное 
инженерное образование, необходима 

практическая деятельность обучающихся, 
их вовлечение в R&D-проекты, востребованные 
организациями реального сектора экономики. 
Лучше всего, если университет выполняет мас-
штабные, в идеале — уникальные геологические 
проекты. В них не могут участвовать все студен-
ты, даже если вы находитесь в Иркутске, а в «цен-
тральных» университетах их вести еще сложнее, 
ведь рядом нет крупных объектов — все они 
в Сибири или на Дальнем Востоке. Мы считаем, 
что в нашей отрасли все сведения, полученные 
даже от лучших преподавателей, бесполезны, они 
не станут знанием, пока студент не попытается 
воспользоваться ими при выполнении реально 
сложных научных или производственных задач. 
Наш инженерный вуз расположен в очень пер-
спективном месте. Именно в Сибири есть масса 
производственных и научных проблем, которые 
надо решать.

Принять участие в проектах Сибирской шко-
лы геонаук достаточно просто. Для этого даже 
не нужно учиться на профильной специальности. 
Двери открыты для студентов всех институтов 
и факультетов ИРНИТУ. Нужно лишь желание 
расти в профессиональном плане. Конечно, через 
работу, серьезную и порой совсем непростую.

— У нас можно сделать карьеру, еще будучи 
студентом, — продолжает Александр Паршин. 
— Наш человек будет выходить из стен школы 
не просто дипломированным специалистом, 

а профессионалом, у которого есть личная исто-
рия, референц-лист и, возможно, даже свое ака-
демическое лицо. А еще, что немаловажно для 
карьеры в горнорудном бизнесе, реальный про-
изводственный стаж в три-четыре года — если 
студент участвует в проектах школы с младших 
курсов. Наши студенты обязаны регулярно пред-
ставлять результаты деятельности, скажем так, 
объективно и публично — в форматах докладов 
на российских и зарубежных научных конфе-
ренциях, в виде публикаций в рецензируемой 
печати.

"
Так что вся их история подтвержде-
на документально — соавторством 
производственных отчетов, научных 
публикаций, докладами на конферен-
циях. Сразу видно, где, когда и как 
человек работал, что он знает и умеет. 
С возможными работодателями, даже 
самого высокого ранга, выпускник 
Сибирской школы геонаук может 
разговаривать совсем по-другому, 
нежели просто выпускник вуза, и бу-
дет претендовать на более высокие 
кадровые позиции.

В Сибирской школе геонаук можно зарабаты-
вать серьезные деньги, не отрываясь от учебы. 
Опять же все зависит от студента.

— Обучающийся должен понять, что любые 
знания имеют свою цену, — считает научный 
руководитель Сибирской школы геонаук. — Для 
этого мы внутри Школы выстроили систему 
кадрового роста. Первый уровень — это отбор 
на позицию лаборанта-исследователя, следую-
щий — старший лаборант. По-моему, это лучше, 
чем подрабатывать доставщиком еды, сторожем 
или официантом, как делают некоторые сту-
денты. На низшем уровне мы сделали зарпла-
ты студентам сопоставимыми с зарплатами 
в непрофильных индустриях, специально, 
чтобы мотивировать их делать карьерный вы-
бор. Далее, по мере продвижения по карьерной 
лестнице внутри Школы, они смогут зарабаты-
вать существенно больше. Но для этого придется 
как следует поработать.

Сейчас у нас в штате около 40 студентов. В бли-
жайшее время будет трудоустроено еще 70–80. 
Правила для всех едины, никаких преференций: 
проявил себя во время наших мероприятий 
первого уровня — вот тебе должность и зарплата. 
Через год ты можешь автоматически продлить 
контракт, если доказал свою полезность Школе 
— иначе снова конкурсный отбор и второй шанс. 
Третьего может не быть.

Наши студенты должны понять, что для нас 
они не дети, а полноценные штатные сотрудники, 
а наша Школа — это совсем не благотворительная 
организация. В идеале уже на ранних курсах они 
должны получить такие компетенции, чтобы, во-
влекая их в научные и производственные работы, 
мы достигали экономического эффекта выше, чем 
если бы просто наняли профессионала. И бизнес-
модель Школы состоит в том, что когда у нас будут 
сотни высококлассных специалистов, мы сможем 

выполнять такое количество проектов высочай-
шей сложности, какое не сможет сделать ни одно 
геологическое предприятие в России. По сути, 
в течение двух-трех лет мы должны стать крупней-
шей сервисной и одновременно юниорной геоло-
гической корпорацией России (в области рудных 
полезных ископаемых), а на горизонте пяти лет — 
одной из крупнейших в мире.

Студент третьего курса Института 
недропользования (специальность 

«геоинформатика») Игорь Матюхин 
прошлым летом впервые принял 
участие в проекте Сибирской шко-
лы геонаук. Вместе с товарищами 

по курсу проводил исследования 
участка в Свирске. Составили карту, 

обозначили границы, взяли пробы…
— Работа не очень сложная, но интересная, — 

вспоминает Игорь. — Три раза ездили на участок, 
потом уже в Иркутске проводили пробоподготов-
ку (фильтрация, сушка) и химико-аналитические 
исследования. Изучали результаты анализа проб, 
составляли карты концентраций различных за-
грязняющих веществ в почве, то есть работали 
непосредственно по своей специальности. Об-
рабатывали результаты беспилотных геофизи-
ческих и аэрофотосъемок. Осенью представили 
результаты исследований на нескольких всерос-
сийских молодежных научных конференциях, 
везде стали лауреатами. Сейчас готовимся к еще 
одному геоэкологическому проекту. Зимой будем 
брать пробы снега и составлять полиэлементные 
карты загрязнения атмосферы. Занимаемся этим 
в свободное от учебы время. Университет выде-
ляет один день в неделю под научные проекты. 
В Школе геонаук зацепило то, что одновременно 
занимаешься и теорией, и практикой.

Магистрант Сибирской школы геонаук 
Евгения Валькова приехала в Иркутск 

из столицы. Коллеги ее в шутку так 
и называют — «человек из Москвы». 
Получила диплом Российского госу-
дарственного геологоразведочного 

университета в 2019 году. В Иркут-
ске, еще будучи студенткой 4-го курса, 

проходила производственную практику под 
руководством Александра Паршина. Потом при-
ехала к нему работать, ну и заодно решила еще 
поучиться.

— Люблю получать новые знания. К тому же 
в магистратуре мы плотнее изучаем робото-
технику, электротехнику, программирование. 
Я могу теперь, к примеру, сама устранить полом-
ки на дроне, аппаратуру настроить, — говорит 
Евгения. — А полевые работы — это вообще моя 
тема! С шести лет меня отец брал в экспедиции. 
Он археолог. То, что приехала из столицы в Си-
бирь, — это нормальная практика. На востоке 
находится все интересное по моей специальности 
«геофизика». Побывала в экспедициях, о каких 
и не мечтала! Летом 2020 года были в Якутии. 
А весной прошлого года — в Карелии. 500 ква-
дратных километров обследовали методами 
БПЛА-геофизики.

Андрей Семакин
Фото автора и из архива Александра Паршина

Каждый год десятки тысяч 
выпускников стремятся поступить 
в вуз. Кто-то выбирает осознанно, 

кто-то прислушивается к родителям, 
а кто-то идет наобум: «потом разберемся». 
Сломать стереотипы решили в Сибирской 
школе геонаук, открывшейся летом 
2020 года в Иркутском национальном 
исследовательском техническом 
университете. Здесь студентам с первого 
курса дают возможность, что называется, 
собственными руками пощупать будущую 
работу. И даже неплохо заработать. 
Причем попробовать себя можно сразу 
в нескольких разных ипостасях (читай, 
специальностях).

ШКОЛА ЖИЗНИ С ГЕОЛОГИЧЕСКИМ УКЛОНОМ  
В ИРНИТУ уже более полутора лет успешно работает Сибирская школа геонаук

« За время суще-
ствования Школы 
геонаук мы по-

участвовали в проектах 
на обширной территории. 
География впечатляет — 
от Кольского полуострова 
до Камчатки, от Таймыра 
до Средней Азии. Проводили 
интересные, наукоемкие, 
сложные, но пока отдель-
ные виды работ. В сезоне 
2022 года задачи амбициоз-
нее — занимаемся только 
комплексными исследовани-
ями, характеризующимися 
уникальностью и высокой 
наукоемкостью, та-
кими, за которые дру-
гая компания вряд ли 
возьмется...

Александр Паршин
»Занятия слушателей Сибирской школы геонаук во время учебно-

полевой практики на базе ИРНИТУ в Черноруде. Восстановленная 
после десятилетнего простоя база в Ольхонском районе должна, 
по задумке руководителей, стать хорошим плацдармом для 
первичных научно-исследовательских работ студентов первого курса

Руководитель Сибирской школы геонаук 
Александр Паршин во время одной 
из экспедиций запускает беспилотник 
с уникальной аппаратурой для проведения 
геологических исследований
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О наиболее значимых достижени-
ях ученых Иркутского государствен-
ного аграрного университета газете 
«Иркутск» рассказал проректор 
по научной работе Иркутского ГАУ 
Ярослав Иваньо.

— Одной из приоритетных тем, 
над которыми работают селекцио-
неры аграрного факультета Иркут-
ского ГАУ, является выведение но-
вых сортов картофеля. Полученный 
ранее в коллекционном питомнике 
вуза сорт «Сарма» (авторы — В. А. 
Рычков и С. П. Бурлов) понравился 
нашим огородникам и широко ис-
пользуется в Восточной Сибири. Он 
обладает отменными вкусовыми 
качествами, высокой урожайностью 
— до 50 тонн с гектара — и устойчи-
востью к болезням.

Сейчас в рамках федеральной 
программы научно-технического 
развития сельского хозяйства, рас-
считанной до 2025 года, на средства 
гранта Министерства сельского 
хозяйства РФ «Селекция и семено-
водство новых высокопродуктив-
ных сортов картофеля, устойчивых 
к болезням» ученые Иркутского 
ГАУ продолжают работу, в том чис-
ле по селекции. По ее результатам 
в Госсорткомиссию РФ подана заяв-
ка на использование в производстве 
нового сорта картофеля «Бабр».

Селекцией картофеля, помимо 
кандидатов сельскохозяйственных 
наук Владимира Архиповича Рыч-
кова и Сергея Петровича Бурлова, 
занимается в вузе молодой ученый 
Надежда Ивановна Большешапова, 
а также магистранты и аспиранты. 
Ими проведена большая работа 
по сохранению и расширению су-
ществующей коллекции сортов 
и гибридов картофеля, в частности 
таких, как «Сарма», «Иркутский ро-
зовый», «Красное лето» и других.

Новый импульс 
в развитии также 

получил учебный 
научно-производ-
ственный участок 

«Оекское», 
на базе кото-
рого создан 
селекци-
онно-се-
меновод-
ческий 

центр «Ангара». Внедрение на этом 
предприятии инновационных раз-
работок ученых вуза позволило 
получить в прошлом году продук-
цию на сумму более 37 миллионов 
рублей.

На кафедре агроэкологии и хи-
мии эффективно разрабатываются 
технологии получения продукции 
на основе органического земледе-
лия с использованием фитомелио-
рации почв. Это перспективное на-
правление возглавляет профессор, 
доктор сельскохозяйственных наук 
Шарифзян Кадирович Хуснидинов. 

Исследования группы ученых под 
его руководством имеют большое 
значение для сохранения почвы 
и получения экологически чистой 
продукции. Научная школа про-
фессора Ш. К. Хуснидинова «Агро-
экологические основы создания 
высокопродуктивных, устойчивых 

агроэкосистем» сегодня хорошо из-
вестна в России и за ее пределами. 
За время работы в Иркутском ГАУ 
он подготовил 17 кандидатов наук.

"
Под руководством доктора 
сельскохозяйственных 
наук, профессора Дмитрия 
Семеновича Адушинова 
в аграрном университете 
реализуется проект 
по совершенствованию 
новой породы 
крупного рогатого 
скота «Сибирячка». 
Ученые решают задачу 
увеличения молочной 
продуктивности до восьми 
тысяч тонн молока в год 
(средняя продуктивность 
племенных коров 
составляет пять-
шесть тонн молока 
в год), улучшения 
мясных качеств, 
приспосабливаемости 
к экстремальным 
климатическим условиям 
и кормовой базе. 

При достижении результата сель-
скохозяйственные предприятия 
региона, которые заводят «Сиби-
рячку», получат в год значительный 
объем дополнительной продукции.

Кроме научных разработок, име-
ющих значение для экономики 
Приангарья, ученые Иркутского 
ГАУ исследуют флору и фауну Бай-
кала. В частности, в университете 
нашло серьезное развитие научное 
направление по исследованию мор-
фогенеза органов байкальской нер-
пы в различные периоды развития 
в норме и при патологии. Работа 
выполняется под руководством док-
тора биологических наук, профессо-
ра Нины Ильиничны Рядинской. Ее 
результаты уже вошли в электрон-
ное учебное пособие «Атлас по ана-
томии байкальской нерпы» и могут 
использоваться при чтении лекций, 
проведении занятий по анатомии, 
физиологии и патологической ана-
томии в учебных заведениях биоло-
гического и ветеринарного профи-
лей, составлении учебных пособий 
и монографий.

Иркутский ГАУ активно прини-
мает участие в агропромышленной 
выставке «Золотая осень». В 2021 г. 
университет удостоен одной золо-
той и трех серебряных медалей, 
а также четырех дипломов и одной 
благодарности.

Записал Алексей Буренин 
Фото предоставлено Иркутским ГАУ

Иркутский государствен-
ный аграрный универ-
ситет имени А. А. Еже-

вского — один из старейших 
вузов Сибири, уже более 85 лет 
здесь обучают специалистов 
в области сельского хозяйства, 
охотоведения, ветеринарии 
и информационных технологий. 
Университет участвует в госпро-
граммах и международных про-
ектах, сотрудничает с ведущими 
сельхозпредприятиями региона 
и, конечно, занимается научны-
ми разработками.

НАУЧНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ ИРКУТСКОГО 
АГРАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА

Над решением каких задач трудятся ученые Иркутского ГАУ

ЦИФРЫ И ФАКТЫ О ИРКУТСКОМ ГАУ 
В Иркутском ГАУ обучаются 8 тысяч студентов по 

50 направлениям подготовки высшего и среднего образо-
вания, 85% преподавателей имеют ученые степени и зва-
ния, партнерами являются 50 иностранных университетов 
Европы и Азии.

Так выглядят со-
ртовые семена три-

тикале – гибридный 
злак пшеницы и ржи. 

Получают его путем 
скрещивания озимой 

ржи и твердой либо 
мягкой пшеницы, а ис-
пользуют в производ-
стве комбикорма, для 
получения крахмала, 

солода и пекарской 
муки. Кстати, всего 

пару десятков лет на-
зад о зерне тритикале 

мало кто слышал

На выставке «Агропромыш-
ленная неделя» в Иркутском 
Сибэкспоцентре аграрный 
университет представил 
свои проекты по дикоросам: 
создание таежных планта-
ций топинамбура, таежный 
изюм, соки из диких ягод 
– брусники, клюквы, жи-
молости. А еще яблочные 
и грушевые чипсы. Все это 
посетители выставки могли 
не только посмотреть, но и 
попробовать.

Проректор по научной работе Иркутского ГАУ 
Ярослав Иваньо рассказал, что кроме научных 
разработок, имеющих значение для экономики 
Приангарья, ученые университета исследуют 
флору и фауну Байкала

На фото – студенты факультета биотехнологий и ветеринарной 
медицины Иркутского аграрного университета с преподавателем Юлией 
Анатольевной Алексеевой на выставке «Агропромышленная неделя» в 
Иркутском Сибэкспоцентре. Университет принимает активное участие 
в выставках и в прошлом году был удостоен одной золотой и трех 
серебряных медалей, а также четырех дипломов и одной благодарности
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— Сколько себя помню, все вре-
мя занимался дзюдо, — с улыбкой 
признается Махмадбек Махмад-
беков, с которым корреспондент 
«Иркутска» встретился во время 
его коротких новогодних каникул 
в родном Иркутске. — Лет с пяти, 
наверное, начал. В детский сад еще 
ходил. Так меня постоянно с сонча-
са забирали на тренировку. Все дети 
спать ложились, а за мной кто-то 
из дядьев приезжал. Я обижался, 
иногда даже плакал: «Все, значит, 
отдыхать будут, а я опять в зале бе-
гать». Забавно сейчас читать в гра-
моте, обнаруженной в домашнем 
архиве, возможно, самой первой 
у меня: «Среди спортсменов весовой 
категории до 19 кг». Вот такой был 
маленький и щупленький. Честно 
скажу, особым фанатом дзюдо в дет-
стве не был. И лет до 15 восприни-
мал свою спортивную деятельность 
как нечто само собой разумеюще-
еся. Ну как, к примеру, умываться 
по утрам или в школу ходить.

Выйти на тот уровень, на котором 
мы сейчас находимся, нам с братом 
Сомоном (он выступает за сборную 
Таджикистана, чемпион мира среди 
юниоров, участник Олимпийских 
игр в Токио) удалось во многом бла-
годаря невероятной настойчивости 
и терпению наших наставников 
и родственников одновременно — 
дяди Эргаша и дяди Фотеха. Вот они 
действительно фанаты своего дела! 
Сколько они вложили в созданный 
ими же клуб Мори и материального, 
и духовного — подсчету не подда-
ется! Ну мы старались их не под-
водить. И на тренировках пахали 
не по-детски, и на соревнованиях 
выкладывались по полной. Нас 
с юного возраста приучили к мысли, 

что никакого другого места, кроме 
первого, не бывает. Так что любое 
поражение мы воспринимали очень 
остро.

Переоценка ценностей, назовем 
это так, у меня произошла, когда по-
пал на карандаш тренеров юноше-
ской сборной России и впервые по-
бывал на сборах с лучшими по этому 
возрасту дзюдоистами страны. Здесь 
уже четко увидел цель, к которой 
нужно стремиться. Понял, что че-
рез дзюдо могу чего-то серьезного 
в жизни добиться. Теперь работаю 
до седьмого пота на тренировках 
не потому, что этого требуют настав-
ники, а осознанно, понимая, что без 
серьезной работы спортивных вер-
шин не покорить.
—  Вы с Сомоном стали сво-

его рода первопроходцами… 
Сейчас редко какой турнир 
в области, в Сибири, в России 
проходит без участия дзюдои-
стов иркутского клуба Мори. 
А в большой и дружной семье 
Махмадбековых практически 

все мальчишки серьезно увле-
чены этой японской борьбой.

— Ну да, на недавнем детском но-
вогоднем турнире, организованном 
клубом Мори, на татами выходили 
десять моих братьев. В том числе 
двое родных — Муслим и Мустафа. 
Причем для шестилетнего Муста-
фы это были первые соревнования. 
Он завоевал там грамоту и медаль. 
Очень гордится этим. Когда через 
несколько дней после этого я при-
ехал домой на побывку, младший 
встретил меня едва ли не на по-
роге дома, держа в руках свои на-
грады: «Вот смотри, брат, я тоже 
победитель!»
—  Как родители, и в пер-

вую очередь мама, относятся 
к твоим многомесячным ко-
мандировкам в стан россий-
ской сборной?

— Привыкли уже. Они же по-
нимают, что без этого больших ре-
зультатов в спорте добиться невоз-
можно. Созваниваемся постоянно, 
по видеосвязи общаемся. Ну и, чест-
но говоря, скучать-то им особо 
и не приходится: у них же кроме 
меня еще четверо детей, — с улыб-
кой говорит Махмадбек.
—  Прошедший сезон 

стал для тебя первым по-
настоящему взрослым. На-
сколько сложным оказался 
процесс взросления?

— Никаких проблем — все, 
на удивление, прошло идеально. 
Какого-то мандража у меня никогда 
не было. Еще «по детям» мне часто 
приходилось бороться со старшими. 

Считаю, если ты кого-то боишься 
на татами, то лучше вообще на по-
единок не выходить. По большому 
счету, мне все равно, с кем бороть-
ся. Конечно, мы с тренерами после 
жеребьевки просматриваем сетку, 
отмечаем возможных соперников, 
разбираем видеоролики с их высту-
плениями, благо в интернете сейчас 
есть практически все. Когда выхожу 
на татами, какой-то план в голове 
есть, но чаще всего уже с первых 
мгновений после команды арбитра 
начинается чистая импровизация. 
Для меня борьба — это в первую 
очередь спортивный азарт. Это 
адреналин. С началом поединка во-
круг все как бы умирает, и как бы 
громко ни кричал тренер, его 
не слышу. Есть только я, соперник 
и дзюдо. Это моя игра, в которой 
я должен победить. О регалиях, раз-
нице в возрасте и опыте оппонента 
в эти мгновения и не вспоминаешь.

И еще. Меня с юных лет учили, 
что сила в дзюдо не главное. В этом 
я раньше особо и не выделялся 
среди коллег. А последние пару лет 
начал по-настоящему мышечную 
массу набирать. Да, взрослею. Сам 
чувствую, что изменился очень 
сильно. Пришлось даже загранпа-
спорт на три года раньше срока по-
менять. Он у меня был с 2014 года, 
на 10 лет. Но на таможне сначала 
просто долго приглядывались, 
сравнивая меня с моим фотоизо-
бражением, а потом уже приходи-
лось какое-то время стоять и ждать, 
пока соответствующие службы 
разбирались, принимали решение 
по моей персоне. Никак не хотели 
верить, что мальчик, запечатленный 
на снимке, это я. Все шло к тому, что 
в один совсем не прекрасный день 
меня бы просто не пропустили. Вот 
и вынужден был сменить документ.
—  Сезон ты начал с пора-

жения… Это как-то повлияло 
на ход дальнейших событий?

— По большому счету, к турниру 
в Тбилиси я был не очень хорошо 
подготовлен. Мы проводили сбор 
в Кисловодске, а это среднегорье, 
и оттуда нас решили отправить 
практически на равнину. Уступил 
в первом же круге спортсмену из Уз-
бекистана. Но зато первые рейтин-
говые очки набрал, — смеется Мах-
мадбек. — Целых 10…
—  А через месяц положил 

в свою копилку полновесную 
тысячу баллов — за победу 
на турнире Большого шлема 
в Казани…

"
— Да, это был хороший 
турнир! Настоящая 
атмосфера праздника. 
Зрители на трибунах. 
Шумовая поддержка. 
В общем, все как я люблю. 
Чувствуешь себя 
гладиатором, выходящим 
на арену.

Этот старт, конечно же, стал пере-
ломным моментом на данном этапе 
моего продвижения по карьерной 
лестнице. Тренеры сборной после 
казанского триумфа по-настоящему 
поверили в меня. До этого все же 
немного придерживали во втором 
эшелоне: считали, видимо, что мо-
лод еще. А тут сразу был включен 
в заявку на чемпионат мира.

Перед поездкой в Венгрию был 
в отличной форме, ни на секунду 

Он буквально ворвался 
в элиту мирового дзюдо. 
Путь от перспективного 

вчерашнего юниора, проводящего 
первый сезон в компании 
взрослых, до лидера российской 
сборной и седьмого номера 
в международном рейтинге 
спортсменов категории до 73 
килограммов Махмадбек 
Махмадбеков прошел всего 
за полгода. В его активе — 
победы на престижных турнирах 
Большого шлема в Казани и Баку, 
бронза Гран-при Хорватии 
и командного чемпионата Европы, 
а также золото континентальной 
Лиги чемпионов среди клубов. 
В пассиве, как считает сам 
Махмадбек, только одна схватка, 
но самая важная — в 1/8 финала 
чемпионата мира в Венгрии. 
Барьером на пути к пьедесталу 
тогда стала досадная ошибка 
в уже практически выигранном 
поединке…

КРУТОЙ БРОСОК МАХМАДБЕКА 
Иркутянин вошел в топ сильнейших дзюдоистов мира

На татами Махмадбек Махмадбеков предпочитает атакующий стиль 
— любит завершать схватку эффектными бросками. «Делаешь как бы 
бросок через себя, оппонент старается от него уйти, ты резко встаешь 
и, пока соперник, пытаясь понять, что происходит, цепляется за тебя, 
вновь заходишь на прием. Получается очень красиво!» — рассказывает 
Махмадбек

« Когда выхожу на татами, какой-то план в 
голове есть, но чаще всего уже с первых мгно-
вений после команды арбитра начинается чи-

стая импровизация. Для меня борьба – это в первую 
очередь спортивный азарт. Это адреналин. С 
началом поединка вокруг все как бы умирает, и 
как бы громко ни кричал тренер, его не слышу. 
Есть только я, соперник и дзюдо. Это моя игра, 
в которой я должен победить.

Махмадбек Махмадбеков 

»
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не сомневался, что возьму медаль. 
И начал очень хорошо: меньше чем 
за две минуты заставил капитули-
ровать филиппинца Накато, потом 
также досрочно убрал с пути лидера 
нашей подгруппы казахстанца Сма-
гулова. Схватка за выход в четверть-
финал с испанцем Касесом Рока тоже 
складывалась очень неплохо: за ми-
нуту с небольшим до конца провел 
бросок на «вазари». Возможно, в тот 
момент следовало бы успокоиться 
и просто «убивать» время. Но решил 
провести еще один прием… И тут все 
пошло по самому неблагоприятному 
для меня сценарию. Испанец увер-
нулся, ударил меня под ногу и пере-
вел в партер. Попытка вывернуться 
из-под его захвата, увы, оказалась 
безуспешной — рука застряла. Со-
перник же своего шанса не упустил: 
вцепился в меня мертвой хваткой. 
Итог — «осаекоми», победа испанца 
удержанием. Сказать, что обидно — 
ничего не сказать. Это был крах всех 
надежд! В том числе и олимпийских. 
Ведь в той ситуации только успешное 
выступление на чемпионате мира 
могло открыть мне дорогу в Токио.

Злился, конечно, потом… Но в пер-
вую очередь на самого себя. Кстати, 
реванш у испанца взял через три с по-
ловиной месяца на Гран-при Хорватии. 
Там сценарий был чем-то похожий. 
За полминуты до конца схватки я про-

вел прием на «вазари». Но здесь уже 
победу не упустил.
—  Не могу не спросить… Твой 

эффектный бросок на другом 
триумфальном для тебя турни-
ре в Баку в четвертьфинальной 
схватке с местным борцом по-
том не только много раз транс-
лировали на порталах, имеющих 
отношение к борьбе, но и в ново-
стях на центральных телекана-
лах показывали неоднократно. 
Как-то готовил его специально?

— Давно уже нарабатывал на тре-
нировках. Еще «по юниорам» так про-
бовал бросать. Главный козырь — что 
никто не ожидает этих действий. Дела-
ешь как бы бросок через себя, твой оп-
понент, естественно, старается от него 
уйти, и вот тут ты резко встаешь 
и, пока соперник, пытаясь понять, что 
происходит, цепляется за тебя, вновь 
заходишь на прием. В итоге получается 
очень красиво. Между прочим, Хей-
далову этим броском я отдал должок 
за поражение в полуфинале хорватско-
го турнира.

Мне всегда интересно было что-
то новое придумывать, разбираться 
в тонкостях борьбы. На тренировочных 
сборах во время схваток все это можно 
делать — что-то добавить, что-то изме-
нить. Иногда, бывает, часами не могу 
уснуть: вспоминаю какую-то схватку 
и придумываю какие-то ответвления 

от того, что там произошло: как можно 
было по-другому сделать, в каком на-
правлении поработать. Все прокручи-
ваешь, и это остается в голове, а потом 
в самый неожиданный момент вдруг 
срабатывает на татами. Любой бросок 
можно научиться идеально делать. 
Постоянно повторяешь его на трени-
ровках, и тело просто запоминает весь 
алгоритм действий. Однако бросок 
еще нужно прочувствовать на под-
сознательном уровне — если этого 
не происходит, то вряд ли он станет 
по-настоящему твоим.
—  Несколько лет ты ведешь, 

скажем так, разъездной образ 
жизни. Бесконечные перелеты, 
гостиницы… Не надоело?

— Нет-нет. Наоборот, мне очень 
комфортно в таком цикле. На одном 
месте сидеть не хочу. Даже дома уже 
через неделю начинаю скучать. Это же 
здорово, когда перед тобой весь мир. 
К тому же условия, созданные для дзю-
доистов российской сборной, просто 
отличные. Мы живем в хороших гости-
ницах, тренируемся в комфортных 
спортзалах. Обеспечены всем, 
чем нужно. Работают с нами 
самые квалифицированные 
специалисты. Сборы проводим 
в Сочи, Кисловодске, Москве. 
В Крым вот собираемся. Правда, 
говорят, что скоро нас ждет более 
оседлый образ жизни — в Сочи 

достраивают олимпийскую базу специ-
ально для дзюдоистов. Но соревнова-
ния же никто не отменял — тут и Евро-
па, и Азия, и Африка…
—  О том, что будет после 

того, как завершишь спортив-
ную карьеру, не думал еще?

— Да рано мне об этом думать — 
осенью только 22 года исполнилось. 
У меня впереди два олимпийских цик-
ла. Пока все мысли только о борьбе. 
Сделаю сначала здесь все, что смогу, 
заберу все свои медали, а потом в воз-
расте где-нибудь «под тридцать» уйду 
на «гражданку». В дзюдо, скорее всего, 
не останусь — ни в каком качестве. 
В мире ведь так много интересного! 
Не буду раскрывать, но есть множе-
ство самых различных дел, в которых 
я хотел бы себя попробовать. Но все 
это только после того, как закончу ка-
рьеру в большом спорте. А пока даже 
учиться не получается. Поступил вроде 
в Байкальский университет, но после 
третьего курса пришлось взять ака-
демический отпуск. Так и не восста-
новился. Числюсь также в институте 
физкультуры, но и там к прилежным 
студентам, как вы понимаете, не от-
ношусь. Времени нет совсем. Решил, 
что для достижения ближайших целей 
учебы, диплома и всего такого прочего 
мне пока не нужно. В будущем, если 
возникнет потребность, может, и пойду 
вновь грызть гранит науки.
—  По итогам года ты под-

нялся в мировой квалифика-
ции в своей весовой категории 
на седьмое место, сейчас по ко-
личеству очков совсем немного 
уступаешь легендарному дзюдо-
исту, двукратному олимпийско-
му чемпиону, шестикратному 
чемпиону мира японцу Сехею 
Оно. Пока, насколько я знаю, 
на официальных турнирах вы 
не встречались. Хотелось бы?

— Это моя мечта! Мы с ниммного 
работали на сборах во время нашей 
поездки в Японию. Но тогда я был 
еще в юниорском возрасте, а он — уже 
олимпийский чемпион. В Казани 
в прошлом сезоне провели только 
одну тренировочную схватку. Ему уже 
тридцать лет, но он объявил, что пой-

дет на свой третий олимпийский 
цикл, так что шанс сойтись 

с ним лицом к лицу у меня 
остается. Очень хочу его 
победить.

Андрей Семакин
Фото автора 

и с официального сайта 
Международной  
федерации дзюдо

Махмадбек Махмадбеков — в зале иркутской «Байкал-Арены» 
с двоюродным братом Сомоном (на фото — второй слева), выступавшим 
на недавних Олимпийских играх в Токио за сборную Таджикистана, а также 
с вдохновителями всех его побед — дядьями и наставниками одновременно 
Эргашем (на фото — крайний слева) и Фотехом (на фото — второй справа)

Смена подрастает. Младший брат 
Махмадбека — шестилетний 
Мустафа перед Новым 
годом впервые участвовал 
в соревнованиях и выиграл 
медаль. Первым делом после 
победной схватки побежал к отцу 
(на фото). А когда через несколько 
дней приехал Мага (так называют 
нашего героя друзья и родные), 
похвастался наградой и перед ним

В финале международного турнира серии «Большого шлема», проходившего 
в Баку 5–7 ноября прошлого года, Махмадбек Махмадбеков лихо расправился 
с представителем родины дзюдо японцем Кеном Ойоши

Махмадбек Махмадбе-
ков завершил прошед-
ший сезон первым 
номером сборной 
России и седьмым – 
в мировой ква-
лификации 
дзюдоистов 
весовой 
категории 
до 73 кило-
граммов
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— Если знать алгоритм действий, 
то при встрече с собакой можно избежать 
агрессии с ее стороны, — убежден Игорь 
Ильин, руководитель отряда «Сарма». — 
Мы часто сравниваем это с правилами 
дорожного движения — если соблюдать 

их, то в разы уменьшается вероятность 
попасть под колеса. Бывает, конечно, тор-

моза откажут или водителю станет плохо… Быва-
ет, но крайне редко! То же и с собаками. Если вы 
знаете их повадки, можете распознать мимику, 
то при встрече они не будут представлять для вас 
опасности.

Игорь Ильин — кинолог с 35-летним стажем. Се-
годня в кинологическом отряде, который он создал, 
с собаками занимаются 24 человека. Основная дея-
тельность «Сармы» — поиск пропавших в лесу лю-
дей, и на счету членов клуба и их питомцев уже есть 
спасенные жизни. В конце 2018 года «сарминцы» 
провели первую лекцию по безопасному общению 
с собаками.

Название лекции — «Общение ребенка с соба-
кой», но Игорь Ильин подчеркивает — прежде всего 
надо учить родителей.

— «Не лезь — сейчас укусит!» — так обычно 
говорят малышам при виде незнакомой собаки, — 
говорит Игорь. — То есть сами запугиваем детей, 
а из этого потом вырастают все проблемы. Помню, 
на первой лекции спросили ребят: почему собака 
лает? И они ответили: потому что злая. А ведь это 
не так! Причин, по которым собака лает, очень мно-
го. Например, она просто хочет есть.

В итоге было принято решение проводить такие 
лекции регулярно, и число желающих побывать 
на них постоянно растет.

— На моего старшего сына два раза нападали 
бродячие собаки, — поделилась пришедшая на лек-
цию Елена Якушева. — В первый раз покусали, даже 
шрам на ноге остался. И он очень боится собак, хотя 
у нас дома живет восточноевропейская овчарка. 
Поэтому я здесь — хочу услышать советы, как ве-
сти себя с агрессивными особями. И научить этому 
сына.

— Это нужные лекции, особенно в связи с по-
следними событиями, — убеждена Наталья Корне-

ева, хозяйка годовалого пса Антонио. — К собакам 
появился негатив, потому что большинство не уме-
ют с ними общаться. Хозяева тоже должны воспиты-
вать питомцев правильно, чтобы они не вырастали 
агрессивными и умели жить в социуме.

На встрече присутствовали четыре владельца 
с питомцами. И собакам пришлось проявить недю-
жинное терпение, ведь после теории присутствую-
щим предложили перейти к практике: распознать 
знаки, которые подают животные, правильно прой-
ти мимо них и даже грамотно погладить. К счастью, 
все — и люди, и звери — с задачами справились.

— Собаки общаются между собой не с помощью 
лая, а мимикой и телодвижениями. К людям они от-
носятся так же, как и к сородичам, именно поэтому 
важно понимать сигналы, которые они подают, — 
подчеркнул Игорь Ильин. — Таких сигналов, кото-
рые человек может прочитать, более тридцати.

Одни из самых важных — сигналы недоверия 
и примирения. Если собака стоит к вам мордой, 
замирает, смотрит пристально, приподнимается 
на передних лапах, пригибает голову и потихоньку 
начинает закладывать уши — она вам не доверяет. 
Это еще не агрессия, но предупреждение, что она 
готова атаковать.

Ни одно существо в мире не любит воевать, и со-
баки тоже очень миролюбивые. Но у них есть своя 
территория и, образно говоря, ценности (еда, по-
томство), которые они будут защищать, есть даже 
своя зона комфорта — не меньше полутора метров. 
Поэтому наша задача при виде собак — начать дви-
жение по дуге и пройти мимо, не сверля их глазами 
и не поворачиваясь к ним спиной. Пройти боком 
— это будет сигнал примирения, который вы по-
дадите, и собаки его считают. Если собака не хочет 
конфликтовать, она поворачивается к вам боком 
всем корпусом или отворачивает голову. Еще она 

при этом чешется, облизывается, может сесть, лечь 
и поднять одну лапу — это все сигналы примирения.

— Мы получаем негатив, когда сами подаем не-
верные сигналы. Если собака замерла — это сигнал 
недоверия. Вот вы идете мимо собаки и вдруг оста-
новитесь в страхе, что она про вас подумает? Пра-
вильно — что вы ей не доверяете! — подробно объ-
ясняет Игорь. — На собачьем языке это значит, что 
вы показали готовность к атаке. Как изменить ситу-
ацию? Правильно — показать сигналы примирения!

— Почему собаки чаще нападают на детей? — 
раздались вопросы из зала.

— Все дело в том, что ребенок — подвижное су-
щество с высоким звуком. А для собаки визг — сиг-
нал к сдаче. По этой же причине мужчины реже 
становятся жертвой нападения: в случае опасности 
они понижают голос, а женщины — повышают, — 
отвечает Игорь. — Так что учитесь контролировать 
себя, говорить собакам медленно, спокойно, пони-
жая голос: «Нельзя».

— А кто опаснее — бродячие животные или до-
машние на свободном выгуле?

— Все собаки абсолютно одинаково выдают сиг-
налы. И они не атакуют просто так. Когда им что-то 
не нравится, они начинает показывать сигналы — 
держись подальше. Просто на поводке такие сиг-
налы собака подать не может — шлея не дает. Если 
знать алгоритм действий, то при встрече с любым 
животным можно избежать агрессии.

— Стая собак может напасть на группу людей или 
они атакуют только одиночек?

— Может и на группу, но надо им показать, что 
вы не готовы враждовать. Идем боком и не смотрим 
на них…

— А если палку поднять?
— Пока вы будете поднимать палку, у вас четыре 

собаки повиснут на спине. У них реакция в разы бы-
стрее, так что не надо воевать с ними! Лучше научи-
тесь жить мирно.

— А если поле надо перейти, а там стая собак? 
Мы на окраине живем, где одна женщина прикор-
мила четырех псов. Ребенок из дома только выхо-
дит, а они на него уже несутся.

— В вашем случае, пока есть собаки, ребенок 
не должен ходить один. Сейчас агрессия с их сторо-
ны — это защита своей территории. Их прикорми-
ли, вот они и охраняют. Создание для таких собак 
кормовой базы сердобольными старушками — вот 
главная проблема. Если животных лишить пище-
вой базы, они пойдут искать корм (главная собачья 
пища — мыши, они прекрасно добывают еду «мыш-
кованием»). Поговорите с женщиной, которая их 
кормит, объясните ей это.

Ну а еще можно встать на одну ногу, поднять 
руку, повернуться боком к собакам и не смотреть 
прямо на них. Да, это психологически сложно, 
но это работает! Кстати, есть такой советский муль-
тик «Бобик в гостях у Барбоса» — там все сигналы 
собак нарисованы. Посмотрите его прямо сегод-
ня! И вы поймете — не так страшны собаки, как 
кажется.

Марина Александрова. Фото Натальи Федотовой

Собака — друг человека, учат нас с дет-
ства. Рассказывают истории, как жи-
вотные спасают людей и, наоборот, 

волонтеры спасают мохнатых от гибели. 
Увы, события последних дней показыва-
ют, что далеко не все так радужно в нашем 
межвидовом общении. В новостях все боль-
ше страшных сообщений о том, как люди 
становятся жертвами стаи псов, и парал-
лельно не менее ужасные случаи массовой 
травли собак на улицах. Можно ли выйти 
из этого круга взаимного уничтожения? 
Члены поисково-кинологического отряда 
добровольцев «Сарма» ВСКС уверены — да.

ДАВАЙТЕ ЗНАКОМИТЬСЯ – СОБАКИ
Репортерская группа газеты «Иркутск» побывала на лекции  

«Общение ребенка с собакой» и узнала, как найти общий язык с животными

Когда собаке что-то не нравится, она начинает подавать сигналы — держись подальше. 
На встрече таких животных не было, поэтому кинологу Игорю Ильину пришлось само-
му имитировать такое поведение: если собака стоит к вам мордой, при этом замирает, 
пристально смотрит и приподнимается на передних лапах, то у вас есть лишь несколько 
минут, чтобы исправить ситуацию

Семьдесят восемь процентов информации об окружающем мире со-
бака получает через запахи. Поэтому на встрече все животные сначала 
изучали пришедших и только после давали себя погладить. Это, кстати, 
тоже надо делать правильно – поглаживая только бока, щечки и живо-
тик. Трогать голову и холку, а также нависать над собакой не стоит

Из техники безопасности: встретив незнакомую 
собаку, нельзя подходить к ней ближе чем на 
полтора метра, при этом обходить ее следует по 
дуговой траектории. Лучше взять что-нибудь 
заранее в руки: ранец, зонтик, куртку. Если вам 
не повезет и у собаки все же «откажут тормоза», 
вам будет что подставить под ее зубы
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (11–18 февраля)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+) 
Выставка «125 лет со дня рождения Хаим-Бера Гер-
шоновича Ходоса, врача-невропатолога, профессора, 
почетного гражданина Иркутска» (6+)
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Ир-
кутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+)
Выставка «Первая на Ангаре» (6+)  

 � 13 февраля
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей 
«Академия на грядках» Елены Сергеевны Целютиной 
(Ангарск) (12+) 
Начало в 10.00.

 � 14 февраля
Бесплатная фотосессия для молодоженов в честь Дня 
святого Валентина (0+) 
С 10.00 до 17.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка работ фотохудожника Эльфриды Невзоро-
вой (6+)
Выставка работ мастеров союза «Оникс» «Зимушка-
зима» (6+)
Персональная выставка Г. К. Суханова «Мой мир» 
(6+)

 � 12 февраля
Работа изостудии «Маленький художник» (6+)  
С 10.00 до 14.00.

 � 13 февраля
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+)
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
Систематические занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по изготовлению народной ку-
клы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке) (по заявкам) 
(6+)
Персональная выставка картин Ларисы Осодоевой с 
участием ИОГБУК «Центр культуры коренных наро-
дов Прибайкалья» (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Выставки: 
– «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+)
– «Иркутяне на Афганской войне» (6+)
– «Кавказ в огне» (6+)
– «Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпита-
ли в годы ВОВ (6+)
– «История и боевой путь 272-го стрелкового полка 
НКВД» (6+)
– «Иркутск авиационный» (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Иркутяне в во-
йнах ХIХ – начала ХХ века», «Иркутяне на фронте и в 
тылу», «29-я дивизия РВСН» (6+)

 � 12 и 13 февраля
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX 
вв.» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (6+) 
Начало в 13.30.
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX – начала XX века»; «Музей чая» 
(6+)
Выставки: 
– «Городская охота» (6+)
– «Свет Иркутска: освещение городских домов и 
улиц» (6+) 
– «Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+)
– «Байкал на почтовых открытках» (6+)

 � 12 и 13 февраля 
Экскурсия и мастер-классы в рамках программы «Се-
мейные выходные» (по записи) (6+)
Начало в 12.00 и 15.00. 

 � 17 февраля
Экскурсия по музею и урок чистописания «Как учи-
лись наши деды» (по записи) (6+) 
Начало в 12.00 и 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

«Музейная студия»
Выставка чайных принадлежностей «Безумное чае-
питие» и увлекательный тематический квест «Чайная 
лихорадка» (запись по тел. 200-368) (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел.: 33-62-30, 
8924-290-30-35 (Viber, WhatsApp).

«Окно в Азию» 

Цель интерактивной выставки для детей 
и взрослых «Байкал: по следам истории» — 
рассказать об истории Байкала и Сибири с древних 
времен и до наших дней. Гости также могут 
поучаствовать в увлекательном квесте по выставке. 
Экспонаты можно трогать

Интерактивная познавательная выставка «Байкал: по 
следам истории» (12+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел.: 89149487586,  
259-821.

Иркутский областной художественный 
музей

Выставка «Семейный альбом: Наталия, Аркадий, Ан-
тон Лодяновы» (6+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (12+)
Выставка «Большое дело легко не дается», к 130-ле-
тию со дня рождения М. П. Волконского, правнука 
декабриста (12+)
Выставка «Свадебные сезоны» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29-26-63.

Дом-музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29-26-63.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 14 февраля

Всероссийская акция «Дарите книги с любовью». Во 
всех муниципальных библиотеках (6+) 
«Романтичные, волнительные, трепетные книги о 
любви». Обзор к Дню всех влюбленных в библиотеке 
№ 12 (16+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 30. Тел. 42-76-43.

 � 16 февраля
«Облачный пудель». Библиотечный кукольный спек-
такль по сказкам С. Л. Волковой в ЦДБ имени  
Ю. С. Самсонова (https://vk.com/cdb_irk) (6+)
Начало в 10.30.
Адрес: б-р Постышева, 35. Тел. 22-99-62.
«Книжные памятники». Обзорное путешествие по 
страницам книг, изданных Геннадием Сапроновым, в 
библиотеке № 4 имени Г. К. Сапронова (6+)
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Советская, 186. Тел. 54-33-85.

 � 17 февраля
«Слава и доблесть русского солдата». Литературный 
час по книгам С. Алексеева в Детской библиотеке 
имени А. С. Пушкина (6+)
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32. Тел. 20-98-
29.

 � 18 февраля
«Из чего же сделаны наши мальчишки?». Игровая 
программа в библиотеке № 32 (6+)
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Станиславского, 17. Тел. 22-44-22.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 14 февраля
Библиотечный урок для 5-х классов «Каталог-компас 
в книжном мире» (12+). Начало в 14.00.

 � 15–17 февраля
Праздничная программа прощания с азбукой для 
первоклассников «Кто знает Аз да Буки, тому и книги 
в руки» (6+). Начало в 12.00.

 � 17 февраля
Вечер памяти «Человек своей эпохи». К 88-летию со 
дня рождения Ю. А. Ножикова (12+). Начало в 15.00.

 � 18 февраля
Концертная программа «Держава армией сильна».  
Ко Дню защитника Отечества (12+). Начало в 15.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 11 февраля  
Занятия для школьников 6–10-х классов по математи-
ке и логике «Теория игр, графов и вероятностей» (12+)
Начало в 10.00. 

 � 12 февраля
Семинар «Садово-огородный участок — это не только 
урожай. Декоративные культуры на участке». Из цикла 
«Сад и огород выходного дня» (12+). Начало в 11.00. 

 � 13 февраля
Лекторий «Новости науки». «Зачем нужна политиче-
ская география и что нового в ней можно открыть?». 
Лектор – Арсений Николаевич Фартышев (12+). На-
чало в 16.00. 
Литературно-музыкальный вечер «Основано на реаль-
ных событиях» (12+). Начало в 18.00.

 � 16 февраля
Открытие центра экологического просвещения «Эко-
логический перекресток» (12+). Начало в 16.00.
Заседание клуба спелеологов «Мечта». Тема «По 
серебряному ожерелью (Москва – Петрозаводск – Вы-
борг)». Лектор – Татьяна Михайловна Хлыбова (12+) 
Начало в 18.00.

 � 17 февраля
Презентация выставки живописи «Мужской и жен-
ский взгляд». Авторы — Анатолий и Надежда Дмитра-
ковы (6+). Начало в 15.00.

 � 18 февраля
Занятия для школьников 6–10-х классов по математи-
ке и логике «Теория игр, графов и вероятностей» (12+)
Начало в 10.00.
Литературно-музыкальная встреча, посвященная Дню 
защитника Отечества, с ансамблем «Память сердца». 
Руководитель – Николай Мунгалов (6+). Начало в 15.00.
Клуб «Геомания». Лекция «Загадка Патомского кра-
тера». Лектор – Сергей Арктурович Язев (12+). Начало 
в 18.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 12 февраля
Премьера спектакля «Сказание о святом Александре 
Невском» (16+). Начало в 14.00. 
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Филармония

 � 11 февраля
Органный зал
«Рококо. Музыкально о модном». Авторский проект 
Ольги Стрекаловской (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Арт-галерея «Диас»
Персональная выставка, посвященная памяти Ген-
надия Уланкина, «Таежный роман» (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
55-45-95.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Натяжные потолки любой сложности. Цена от 250 
р/м2. Скидки. Т. 8 (914) 958-41-93

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз 
мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Се-
ливаниха, п.Жилкино, Смоленщина, Байкальский 
тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. 
Рабочее и прилегающие районы, за наличный рас-
чет, куплю. Рассмотрю все варианты! Агентствам 
не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02. 
 
Квартиру в любом районе города, на выгодных 
для вас условиях, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не беспокоить. Т. 8-901-633-
37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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*Акции действуют 17-21.02.2022. Организатор акций и рассрочка без участия банков – ИП Касаткин Николай Евгеньевич., ОГРНИП 321435000011201. Информация об организаторе акций, количестве призов, сроках, месте и порядке их получения -  у продавцов в месте про-
даж или на сайте stolicameha.ru. Кредит и «Акция 0-0-36» (кредит) предоставляются АО «ОТП Банк». Лицензия № 2766 от 27.11.2014. Сумма кредита «Акция 0-0-36» от 2000 руб. до 300000 руб. Первый взнос - 0%, переплата 0%, срок - 36 месяцев. Процентная ставка 14,2% годовых. 
Полная стоимость кредита 14,2% годовых, при этом организатор акции предоставляет скидку на товар, полностью компенсируя переплату. В итоге сумма, подлежащая выплате банку, не превышает первоначальную стоимость изделия (если дополнительные услуги банка не 
приобретаются). Не является публичной офертой. Скидки не распространяются на ранее уцененные модели. Реклама. 0+  

Усолье-Сибирское /  
только 17 февраля,
ДК, пр-т. Комсомольский, 30
Ангарск /  
только 18 и 19 февраля,
ДК “Энергетик”, ул. 40 квар-
тал, 1 (ул. Кирова 2А)

Иркутск /  
только 20 февраля,
ТЦ “Детский Континент”,  
ул. Урицкого, 3, 2 этаж
Черемхово /  
только 21 февраля,
ДК “Горняк”, ул. Ф. Патаки, 1


